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Настоящее издание представляет собой сборник материалов, 

подготовленный по итогам Рождественских парламентских встреч на 

тему "700-летие преподобного Сергия Радонежского. Исторический 

опыт и современные механизмы партнерских взаимоотношений Церкви, 

власти и общества в духовно-нравственном воспитании. Семья как 

основа национальной безопасности государства".  

Рождественские парламентские встречи состоялись в Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации в рамках 

XXII Международных Рождественских образовательных чтений 28 

января 2014 года. 

В Рождественских парламентских встречах приняли участие 

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации В.И.Матвиенко, Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, 

заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

О.Ю.Голодец, священнослужители Русской Православной Церкви, 

члены Совета Федерации, представители федеральных и региональных 

органов государственной власти, научных и общественных организаций, 

традиционных конфессий России. 

Состоялся откровенный диалог, направленный на сохранение 

семейных ценностей, воспитания у молодого поколения патриотизма, 

любви и уважения к Отечеству, родному языку и литературе, духовно-

историческому наследию. 

Были высказаны конструктивные предложения по укреплению 

взаимодействия государства, общества и Русской Православной Церкви 

в сфере культуры, образования, духовно-нравственного воспитания. 

Участники Рождественских парламентских встреч отметили 

необходимость консолидации  российского общества на основе высоких 

нравственных, семейных, духовных и гуманитарных ценностей и 

поддержали предложение сделать Рождественские парламентские 

встречи регулярными. 

В сборнике представлены совместное Обращение участников 

Рождественских парламентских встреч и стенограмма мероприятия. 
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Рождественские парламентские встречи  

в рамках XXII Международных Рождественских образовательных 

чтений на тему "700-летие преподобного Сергия Радонежского. 

Исторический опыт и современные механизмы партнерских 

взаимоотношений церкви, власти и общества  

в духовно-нравственном воспитании.  

Семья как основа национальной безопасности государства" 

 

 

28 января 2014 года 

 

В.И. МАТВИЕНКО, Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации 

Добрый день! Ваше Святейшество, глубокочтимый Патриарх 

Московский и всея Руси, уважаемые участники Рождественских 

парламентских встреч! От имени Совета Федерации я сердечно 

приветствую вас на открытии Рождественских парламентских встреч. 

Надеюсь, что рождение этой новой традиции послужит дальнейшему 

развитию нашего многогранного сотрудничества. Я твердо уверена, что 

государство, общество, Русская православная церковь, другие 

традиционные конфессии должны в тесном и непосредственном 

взаимодействии заниматься решением социальных проблем, духовно-

нравственным воспитанием подрастающего поколения и поддержкой 

семьи.  

Почти пять лет назад, 1 февраля 2009 года, состоялась 

интронизация Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 

Кирилла. Все эти годы плодотворно развивались церковно-

государственные отношения, многое сделано для нравственного 

оздоровления нашего общества.  
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Ваше Святейшество, хочу особо поблагодарить Вас за большой 

личный вклад в развитие межнациональных, межрелигиозных 

отношений в стране, за Вашу роль духовного лидера в соработничестве 

Русской православной церкви с государственными и общественными 

институтами в сфере культуры, образования, воспитания молодежи и 

укрепления семейных ценностей, за Вашу деятельность в сохранении 

уникального исторического наследия и в делах благотворительности. В 

том, какие плоды приносит эта подвижническая работа, мы могли 

убедиться совсем недавно, когда у россиян появилась возможность 

прикоснуться к одной из христианских святынь – Дарам волхвов. Сотни 

тысяч людей приняли участие в этом грандиозном, глубоком по своему 

историческому и духовному значению, светлом и праздничном действе.  

Я благодарю Вас за Ваше личное участие в Рождественских 

парламентских встречах, за Ваш приезд в верхнюю палату парламента – 

палату регионов.  

Рождественские чтения в этом году посвящены памяти святого 

подвижника – преподобного Сергия Радонежского. Уже много веков он 

по праву считается духовным учителем нашего народа, одним из 

великих строителей национального единства. Вклад наставника 

великого Дмитрия Донского – преподобного Сергия в становление 

единого Российского государства, сплочение и сбережение народа, 

развитие национальной культуры уже многие века считается бесценным.  

Семь столетий отделяют нас от дня его рождения. Но пример его 

служения остается актуальным и востребованным. Великий игумен всея 

России – так называют его благодарные потомки. Высокая духовная 

сила, светлое мужество Сергия Радонежского и сегодня являются 

жизненным идеалом для миллионов россиян. Они помогают нам, 

людям ХХI века, преодолевать трудности и достойно отвечать на вызовы 

современной эпохи. А таких вызовов существует сегодня немало. 

Поэтому важно постоянно помнить, что историческая судьба нашей 
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страны в решающей степени определяется крепостью нравственных 

устоев народа.  

Русская православная церковь вносит огромный вклад в духовное 

просвещение и культуру, а значит и в укрепление, развитие устоев 

нашего общества.  

Духовность – это один из важнейших источников той силы, 

которая помогает стране и народу противостоять испытаниям, 

сохранить свой культурный код, свою уникальную идентичность.  

Самого глубокого признания заслуживает миротворческий 

потенциал русского православия. В нашей стране никогда не было 

религиозных войн, испокон веков в мире и согласии живут 

представители разных религий и народов. Наше общее достояние – это 

отношения дружбы и взаимоуважения, которые мы должны бережно 

хранить и передавать новым поколениям.  

Традиционная и фундаментальная ценность нашего народа – это 

семья. На протяжении многих веков значимость семьи была 

общепризнанной. Семья безоговорочно признавалась фундаментом 

государства, на котором держится вся социальная структура общества. 

Русский философ Иван Ильин утверждал, что "семья есть первичный 

естественный и в то же время священный союз, в который человек 

вступает в силу необходимости. Он призван строить этот союз на 

любви, на вере, на свободе, научиться в нем первым совместным 

движениям сердца и подняться в нем к дальнейшим формам 

человеческого единства − Родине и государству".  

К сожалению, в современном мире семья испытывает 

многообразные негативные влияния, а кое-где подвергается 

сознательному демонтажу. Мы не можем подчиняться диктату 

нравственного релятивизма. Мы не можем и не будем соглашаться с 

представлением о том, будто бы абсолютных нравственных ценностей 

вообще не существует, а все они относительны. Слава Богу, такие 
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представления встречают всё более серьезный идейный и нравственный 

отпор. Нельзя не согласиться с мнением Владимира Владимировича 

Путина о том, что "в мире становится всё больше людей, 

поддерживающих нашу позицию по защите традиционных ценностей, 

которые тысячелетиями составляли духовную, нравственную основу 

цивилизации и каждого народа".  

Я абсолютно убеждена в том, что одно из важнейших условий 

сохранения России в качестве великой державы, стабильной и 

процветающей страны – это укрепление семьи. Для этого у нас есть и 

желание, и воля, и необходимый эффективный инструментарий, в том 

числе утвержденная Президентом Национальная стратегия действий в 

интересах детей. Помощь детям, совместная забота об их воспитании, 

образовании, духовном и физическом здоровье должны стать поистине 

всенародным делом. 

Текущий год указом Президента объявлен в России Годом 

культуры. Его масштабная программа охватила все уровни - 

федеральный, региональный, муниципальный - и включает в себя 

десятки тысяч мероприятий. Уже первые январские недели были 

отмечены многими яркими событиями культурной жизни. Мы 

надеемся, что Год культуры станет мощным стимулом для обращения к 

нашим культурным корням, патриотизму, высокой нравственности и 

морали. Наша главная цель – это не столько сумма проведенных 

фестивалей, концертов и праздников, сколько стремление задать вектор 

культурного развития нашего общества на годы вперед.  

Позволю себе привести мнение академика Дмитрия Сергеевича 

Лихачева, который считал, что в понятие культуры должны входить (и 

всегда входили) религия, наука, образование, нравственные и 

моральные нормы поведения людей и государства.  

Собравшись на парламентские встречи в рамках Рождественских 

образовательных чтений в Совете Федерации, мы на практике реализуем 
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этот завет выдающегося мыслителя. Сегодня нам предстоит обсудить 

пути укрепления отношений государства, общества и Русской 

Православной Церкви в сфере культуры, образования, духовно-

нравственного воспитания. Думаю, что нас ждет содержательный диалог 

парламентариев, иерархов Русской православной церкви. Учитывая ее 

важную роль и авторитет в современной России, широкий круг 

проблем, в решении которых практически реализуется принцип 

соединения усилий церкви и государства, думаю, будет правильным 

предложить, чтобы наши Рождественские парламентские встречи были 

регулярными. Мы должны превратить их в один из действенных 

механизмов развития гармоничных взаимоотношений церкви, власти и 

общества.  

Я хочу пожелать всем нам вместе плодотворной работы и 

поблагодарить вас за внимание. (Аплодисменты.) 

А сейчас позвольте попросить взять слово Патриарха 

Московского и всея Руси Кирилла.  

Ваше Святейшество, пожалуйста. (Аплодисменты.) 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Уважаемая Валентина Ивановна! Уважаемые члены нашего 

высокого собрания! 

Я хотел бы сердечно всех вас приветствовать и выразить 

особенную благодарность Валентине Ивановне, руководителям 

комитетов, аппарату Совета Федерации в связи с возможностью 

провести здесь слушания в рамках Рождественских чтений. Отрадно, что 

сегодня здесь присутствуют не только сенаторы, но и депутаты 

Государственной Думы, главы митрополий, епархиальные архиереи, 

руководители и представители региональных законодательных собраний. 

Надеюсь, что проведение подобных встреч станет доброй 

традицией, и я благодарю Вас, Валентина Ивановна, за предложение, 

которое Вы сейчас сделали. Полагаю, что площадка Совета Федерации 
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и Государственной Думы — это очень важное место реального диалога 

между Церковью и светской властью. В парламентах осуществляется 

интеллектуальный процесс, разрабатываются законы, а значит, 

формируется теория стратегического развития страны. И как важно и 

для Церкви, и для других традиционных религий России иметь 

реальный живой диалог с теми людьми, кто вовлечен с полной 

ответственностью в этот процесс. 

Мы собрались в год 700-летия преподобного Сергия, и мы знаем, 

какое огромное значение этот святой имеет для нашего народа, для 

становления нашего государства, нашего национального самосознания. 

Но я хотел бы сейчас сказать о чем-то другом. Преподобный Сергий и 

его святые родители, Кирилл и Мария, являлись и являются до сих пор 

особым примером подлинной христианской семьи, члены которой 

связаны крепкими духовными узами, а родители осознают свою 

ответственность за детей на протяжении всей жизни. Преподобный, в 

котором с детства воспитывали любовь к Родине, неслучайно стал 

Игуменом Русской земли и общенациональным духовным лидером. 

Патриотизмом, готовностью людей жертвенно служить на благо 

Отечества всегда славилась наша страна. Благодаря таким своим 

сыновьям, как преподобный Сергий, она обретала независимость, 

крепла; благодаря таким людям развивалось наше духовное, культурное 

и национальное самосознание. 

Русская Православная Церковь, свидетельствуя о непреходящих 

евангельских идеалах и ценностях, всегда призывала и будет призывать 

людей руководствоваться этими ценностями в своей семейной, 

общественной и профессиональной жизни и деятельности. Учение 

Христово в течение веков глубоко укоренялось в русской душе. 

Неслучайно религиозный мыслитель и философ Николай Онуфриевич 

Лосский указывал: "Русская идея – христианская идея". 
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В связи с этим нельзя не сказать о значимости взаимодействия 

Церкви и законодательной власти — как в центре, так и в регионах. Я 

хотел бы высказать свою точку зрения на то, какое значение имеет 

сейчас Совет Федерации. Мы видим, как возрастает авторитет верхней 

палаты российского парламента. Совет Федерации становится местом 

реального диалога между регионами, местом, где представители 

регионов могут озвучивать свои проблемы и продвигать свои 

законодательные инициативы. Считаю, что в федеральном государстве, 

каковым является Россия, Совет Федерации имеет совершенно особый 

статус и особое значение, и в связи с этим я хотел бы еще раз 

подчеркнуть важность развития диалога через Совет Федерации, в том 

числе с регионами. 

Не стремясь подменить органы власти, Церковь, однако, 

оставляет за собой право давать нравственную оценку принимаемым 

законопроектам и уже действующим правовым актам. Потому что 

Церковь состоит, в первую очередь, из граждан РФ, у которых есть свой 

взгляд на происходящее, есть свое мироощущение, есть потребность и 

желание разделять свои взгляды, убеждения и точки зрения, в том 

числе, с представителями власти. Особенно это важно в наши дни, 

когда размываются понятия добра и зла, когда вообще исчезает такое 

понятие, как грех, то есть нарушение некоей законодательной нормы, и 

на место традиционных моральных норм нашего народа приходят 

псевдоидеалы, чаще всего навязываемые извне, но очень часто при этом 

бездумно воспринимаемые и нашими людьми. Помня об этом, Церковь 

оценивает не только нормотворчество, но и все процессы, 

происходящие в жизни страны, от экономики до культуры; и в 

большинстве случаев голос Церкви совпадает с голосом народа, с 

чаяниями его души, а иначе и быть не может, потому что в Церкви – не  

кто иной, как наш народ. 
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Совет Федерации часто именуют палатой регионов. К сожалению, 

сегодня мы нередко становимся свидетелями того, как носители 

разрушительных идеологий — от потребительства до 

псевдорелигиозного экстремизма — пытаются оказывать давление на 

власти республик, краев и областей. Чтобы предотвратить 

распространение ложных идей, противоречащих традиционным 

понятиям о морали и нравственности, считаю полезным разработать 

формы системного взаимодействия между представителями 

Православной Церкви, других религиозных объединений, государства и 

общественности на региональном уровне. 

Особо важным предметом такого сотрудничества должно стать 

сохранение института семьи и традиционных ценностей, без которых 

она не может существовать. Неслучайно тема семьи становится одной 

из главных на этих парламентских встречах. 

Стремительные изменения, происходящие в современном мире, 

бросают серьезные вызовы духовному благополучию личности и семьи. 

Последние десятилетия Церкви и государству приходится бороться с 

рядом социальных проблем: это сиротство, алкоголизм, наркомания, 

бытовая преступность, демографический кризис. Думаю, что корни 

многих этих проблем нужно искать именно в семейном неблагополучии 

или в отсутствии семьи. Беспокоит и укоренившееся в общественном 

сознании снисходительное отношение к нарушению супружеской 

верности, разрушению целостности семьи, следующим из этого 

разводам, абортам, оставлению детей родителями.  

Сегодня само понятие семьи испытывается на прочность. 

Дискредитация института христианского брака, связанная с отказом от 

традиционной морали, является весьма болезненной для российского 

общества, ибо расшатывание семейных устоев приводит к нарушению 

преемственности поколений и утрате исторического опыта. Даже в 

некоторых с виду благополучных семьях воспитанию детей уделяется 
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недостаточно внимания. Многие родители в погоне за карьерным 

ростом и материальной выгодой забывают о своей ответственности за 

ребенка, о необходимости проявлять любовь и заботу о нем. Все это 

негативно сказывается на воспитании детей, которые в подобных 

условиях остаются оторванными от духовных и культурных традиций 

своего народа, складывавшихся на протяжении веков. Очень важно, 

чтобы ребенок с самого юного возраста усвоил твердые представления 

об истинных ценностях, научился различать добро и зло и 

противостоять искушениям. 

Когда мы используем такое слово, как искушение, мы прибегаем 

к терминологии Церкви. Для некоторых людей это как ветер по крыше, 

который не задевает человека внутренне. Поэтому я бы иначе сказал об 

этой проблеме. Речь идет о формировании сильной личности. А что 

такое сильный человек? Это человек, способный отстаивать свою 

внутреннюю автономию, свою свободу. Это человек, способный не 

уступать тем влияниям, которые могут разрушить его внутреннюю 

автономию, внутреннюю силу. Именно так искушение воздействует на 

инстинктивное начало человека, разрушая нравственную целостность 

личности. Вопрос целостности, интегральности личности, связанный, в 

том числе, со способностью отражать искушения, — это вопрос 

формирования сильной и свободной личности, формирования, если 

хотите, героической личности. А без героев не может существовать 

общество. 

Что мы имеем в виду, когда говорим о традиционных ценностях? 

Традиционные, а лучше сказать, вечные ценности — это ценности веры, 

любви, долга, ответственности, солидарности. Это ценности, 

восходящие еще к дохристианскому представлению о естественных 

нравственных нормах, которые установлены не людьми и потому не 

зависят от конкретных условий общественного бытия. Это нормы, 

вложенные Богом в природу человека. И ведь никто не может 
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опровергнуть идею объективной нравственности, не зависящей от 

внешних обстоятельств. Утверждение, что нравственность 

сформировалась в результате эволюционного процесса, в том числе 

политического, культурного, не соответствует истине. «Не убий» звучит 

одинаково и для папуаса, и для американца, и для русского. И если бы 

культурная эволюция определяла нравственную природу человека, то не 

было бы общечеловеческих ценностей, о которых так любят говорить, в 

том числе, люди либеральных взглядов. Само понятие 

общечеловеческих ценностей обращает наше внимание на 

Божественную природу нравственности. А если человек создан в 

соответствии с этим Божиим замыслом, то разрушение нравственного 

начала есть разрушение человеческой личности. Вот почему я говорю, 

что нравственный закон восходит не к христианству или к исламу. Он 

восходит к самым первым шагам человеческой цивилизации, потому что 

нравственный закон вписан Богом в человеческое сердце. Этот закон 

действительно вписан в саму структуру мироздания, и потому 

отвергнуть его значит встать на путь, ведущий к разрушению и 

личности и общества. 

В наше время мы все чаще сталкиваемся с системой воззрений, 

которая ставит в центр мироздания изолированного индивидуума и 

рассматривает любые его действия и предпочтения как равно 

приемлемые — до тех пор, пока они не причиняют вреда другим, то есть 

пока закон исполняется. А затем восклицаем: что делать с 

преступностью, что делать с коррупцией? Да ничего не делать, если 

нутро гнилое. Никаким законом не остановить эту преступность. 

Эксперименты с нравственностью оборачиваются социальной 

нестабильностью, конфликтами, ростом преступности, всем тем 

кошмаром, от которого страдает современное общество. Нельзя на вагон 

возлагать ответственность, если паровоз испорчен. Никакого движения 

вперед не будет. Это не значит, что не надо совершенствовать 



 

15 

законодательную систему, — это абсолютно правильный путь. Но эта 

работа должна идти вместе, рука об руку с нравственным воспитанием 

личности и общества. 

Можно с уверенностью сказать, что тот, кто разделяет подобные 

релятивистские убеждения относительно нравственности, буквально не 

видит дальше своего носа. Вред, причиняемый действиями и 

поступками, не обязательно видим и осязаем: он может наноситься не 

отдельным людям, а обществу в целом, и уже потом возвращаться в 

виде бед и несчастий в жизнь отдельных людей. Последствия 

неправильных решений, принятых в соответствии с ложным 

целеполаганием, могут оказаться просто катастрофическими, но при 

этом проявляться не сразу же, а спустя какое-то время, спустя 

десятилетия. 

Вот почему наши с вами ошибки — ошибки депутатов, ошибки 

священников, ошибки учителей — это не ошибки хирурга. Ошибка 

хирурга видна сразу — летальный исход. Ошибки, которые мы делаем, 

сразу не видны. Но они наносят колоссальный ущерб жизни личности и 

общества. Вот почему велика ответственность тех, кто обращается со 

словом к народу и призывает его к достижению тех или иных целей. 

Приверженность традиционным ценностям предполагает гораздо 

более широкий взгляд на мир. Мы видим в человечестве не кучу песка, 

где отдельные песчинки могут пересыпаться произвольным образом, а 

органическое единство, в котором люди включены в различные 

общности: семьи, профессиональные группы, народы, страны, 

цивилизации. И благополучие отдельных людей тесно связано с 

благополучием тех общностей, которые они составляют. Благополучие 

общества, в свою очередь, невозможно без сохранения у людей четких и 

ясных представлений об обязательствах по отношению друг к другу и к 

стране, в которой они живут. 
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Патриотизм — это средство и способ выживания, способ 

формирования общности, которая называется народом. Если мы 

разрушаем любовь к своей стране, мы пилим сук, на котором сидим. 

Только люди, которые действительно дальше своего носа не видят, 

могут пропагандировать идеи релятивистского отношения к 

национальной традиции, к национальной культуре, к национальной 

самобытности и к любви к Отечеству. 

Традиционные ценности, таким образом, согласны с учением 

Христовым, но они не являются исключительно христианскими: мы 

разделяем их с приверженцами других традиционных религий, которых 

я хотел бы поприветствовать в этом зале, — наших старых друзей, с 

которыми мы вместе работаем на протяжении десятилетий. Мы 

разделяем эти ценности и со многими нравственно здоровыми людьми, 

которые вообще не причисляют себя к какой-либо религии, а живут по 

закону совести, - это наши единомышленники. 

Церковь и государство — разные установления, перед которыми 

стоят разные задачи. Церковь заботится о вечном спасении людей, 

государство — о благоустроении их земной жизни. Но есть области, в 

которых наша деятельность пересекается. Ведь Церковь ищет не только 

вечного, но и временного блага людей; для той же цели — прочного, 

долговременного блага — существует и государство. Сообразуясь с 

естественными нравственными нормами, государство не делается 

религиозным. Оно делается благоразумным попечителем об общем 

благе. 

Говоря о сохранении института семьи, хотел бы предложить на 

государственном уровне пресечь попытки изменить российское 

законодательство, признающее браком именно союз между мужчиной и 

женщиной. В ответ на широкую международную дискуссию по этому 

вопросу мы решительно заявляем: брак — это союз мужчины и 
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женщины, основанный на любви и взаимопонимании, для рождения 

детей. 

Церковь готова поддерживать все государственные и 

общественные институты в их стремлении укрепить нравственные 

ценности и сохранить духовные традиции нашего народа. Данная 

позиция обусловлена побуждениями, которые исходят из самой 

природы христианства, а не стремлением так или иначе повлиять на 

политическую ситуацию. При этом я глубоко убежден в том, что 

созидательный потенциал Русской Православной Церкви и других 

традиционных религий в России далеко не исчерпан, да и не может 

быть исчерпан. 

Сегодня у Православной Церкви есть все возможности 

реализовывать совместные образовательные, культурные, 

информационные проекты вместе с региональными органами власти. И 

одна из главных сфер такого партнерства — образование, воспитание, 

работа с молодежью. 

На сегодняшний день наша совместная деятельность уже 

выражается во взаимодействии епархиальных структур с региональными 

органами управления образованием. Однако соработничество Церкви и 

государства на местах необходимо расширять. Полагаю важным, чтобы 

представители епархий наладили тесную связь с профильными 

комитетами и комиссиями региональных законодательных собраний для 

осуществления совместных проектов. 

Хотелось бы обратить внимание на то, что материальное 

обеспечение многих негосударственных православных детских садов, 

школ и образовательных центров оставляет желать лучшего. В итоге 

бремя содержания данных учреждений возлагается на плечи родителей, 

многие из которых являются многодетными и не всегда могут 

обеспечить образование и досуг своих детей. При этом стоит отметить, 

что большинство православных школ дает очень высокий уровень 



 

18 

знаний и создает наиболее благоприятный нравственный климат для 

воспитания ребенка. Думаю, что региональные власти могли бы 

проработать возможности регулярного и справедливого финансирования 

таких образовательных учреждений, которые реализуют 

государственный образовательный стандарт. 

Несколько слов хотелось бы сказать и о тех людях, которые 

совсем недавно вступили или собираются вступить в брачный союз. Мы 

видим немалые усилия со стороны государства, направленные на 

поддержку молодых семей. Уверен, что данная помощь должна 

осуществляться во всех регионах страны. Она может выражаться и в 

обеспечении молодых специалистов рабочими местами, и в 

предоставлении возможности получить дополнительное образование, и в 

поощрении рождения детей, и в социальных гарантиях молодым 

семьям, в льготах на приобретение жилья. Я хотел бы еще раз сказать, 

что многое в стране делается, и мы являемся свидетелями добрых и 

правильных перемен в этой области. Но еще многое предстоит сделать, 

чтобы обеспечить поступательный рост народонаселения. 

Русская Православная Церковь со своей стороны также 

осуществляет благотворительную деятельность в отношении семей, 

имеющих низкий уровень доходов или попавших в трудную жизненную 

ситуацию. Надеюсь на поддержку этой церковной социальной работы. 

В заключение хотел бы отметить, что ни Церковь вместе с 

другими религиозными общинами, ни государственная власть, ни 

общественные институты не могут диктовать людям то, как им 

необходимо строить семейную жизнь и воспитывать детей. Однако и 

Церковь, и государственная власть, и общественные институты могут и 

должны совместными трудами утверждать в обществе неприятие таких 

явлений, как разводы, аборты, безответственность в отношениях 

мужчины и женщины, и создавать условия, при которых возможно 

формирование духовно здоровых, нравственных и сильных личностей. 



 

19 

Еще раз благодарю Вас, уважаемая Валентина Ивановна, и всех 

присутствующих за возможность поделиться некоторыми мыслями. 

Надеюсь, что сегодняшняя встреча будет свидетельствовать о том, что 

не только Церковь, но и государство, и общество осознают 

необходимость координировать усилия во всех сферах деятельности: 

законодательной, образовательной, просветительской. Уверен, что пути 

преодоления многих нынешних трудностей необходимо искать в опыте 

и традициях нашего народа, который во все времена не мыслил своей 

жизни без Бога, без Его вечной правды. 

Желаю всем собравшимся плодотворных дискуссий, успехов в 

ваших высоких, ответственных и столь нужных для страны делах и 

помощи Божией во всем. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, Ваше Святейшество, за как всегда блистательное 

выступление – очень интересное, очень содержательное. Спасибо Вам 

большое. 

А сейчас я попрошу взять слово Ольгу Юрьевну Голодец, 

Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации. 

Ольга Юрьевна, пожалуйста. 

О.Ю. ГОЛОДЕЦ, заместитель Председателя Правительства 

Российской Федерации 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Мне очень приятно находиться здесь и участвовать в 

Рождественских парламентских чтениях, которые в этом году 

посвящены празднованию 700-летней годовщины со дня рождения 

Сергия Радонежского. Мы обсуждали с парламентом эти мероприятия, 

посвященные празднованию этой великой годовщины. 

Не скрою, что сейчас в Правительстве мы готовим целый ряд 

мероприятий, которые будут проходить в рамках Года культуры.  
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При подготовке мероприятий коллеги приходили в школы. И вы 

знаете, удивительная вещь: наши школьники спокойно отвечали, что на 

картине Нестерова изображен отрок Варфоломей, и что это было 

видение ему, они с удовольствием рассказывали историю, как отец 

послал мальчика искать лошадь и ему случилось это видение. Но на 

вопрос, кем стал этот отрок, будучи взрослым, никто в классе ответить 

не смог. Не буду называть школу, потому что она находится в таком 

православном регионе, и мы думали, что дети ответят. Ни у одного из 

детей (а это были учащиеся 4-го класса) не возникло связи между 

отроком Варфоломеем и Сергием Радонежским. Причем потом, когда 

им об этом сказали, они начали рассказывать другое житие, так как 

прекрасно знали тему, связанную с жизнью Сергия Радонежского. 

Это говорит о том, что в нашей истории, в нашей культуре есть 

пробелы, без которых мы не можем выстроить ни культурную, ни 

историческую целостность Руси. Потому что если мы не понимаем, и 

наши дети не понимают, что отрок Варфоломей – это Сергий 

Радонежский, то нет той связи в исторической цепочке событий, в 

культурном развитии нашего народа, которые привели нас к 

сегодняшнему состоянию. 

Огромная задача всех тех, кто сегодня работает на восстановление 

культурной целостности, образовательной целостности нашего 

государства, – заполнить все пробелы. У нас не должны быть забыты 

герои, которые действительно свершали во имя России подвиги 

человеческие, подвиги служения, которые были в течение долгих лет 

образцом для людей: образцом духовной культуры, образцом 

трудолюбия и аскетизма, образцом служения своему делу. Такие 

сильные личности должны присутствовать, без них невозможно 

представить нашу историю.  

Мне кажется, это очень важная часть нашей государственной 

работы, нашей профессиональной работы: мы должны заполнить 
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пробелы, чтобы все героические имена встали на свои места и 

заполнили те ниши истории, которые сегодня кажутся необъяснимыми, 

Это довольно сложный путь, который предстоит пройти всем: и 

педагогам, и общественности, и государству, потому что такие пробелы 

сегодня есть практически во всех отраслях наших знаний и во всех 

отраслях нашей деятельности.  

Например, сейчас, говоря о пении, о музыке и обращаясь к 

музыкальным произведениям российских композиторов, мы должны 

признать, что российские композиторы традиционно писали духовную 

музыку, но мы также должны признать и то, что сегодня она 

незаслуженно забыта, мы стараемся как-то избегать ее (будем играть 

этюд Чимарозы, но не духовное произведение Рахманинова или кого-

либо еще из наших прославленных композиторов). Не нужно бояться 

своей истории, не нужно бояться своей культурной жизни, потому что 

это и сделало нас теми людьми, кем мы сегодня являемся. Это наше 

культурное наследие, и мы должны его восстановить, и мы должны им 

гордиться.  

В этом смысле наши усилия должны быть подкреплены и 

профессионально, и программно. И мне хочется поблагодарить всех 

здесь присутствующих, потому что за прошлый год, я считаю, мы 

сделали очень много для того, чтобы восстановить культурно-

историческое наследие.  

Приведу несколько сухих цифр. В прошлом году было 

восстановлено памятников культуры, которые связаны с нашим 

историческим православным наследием, - 230. Государство в рамках 

своих программ потратило более 5 миллиардов. Это очень серьезная 

программа. Результатом ее является не только то, что открылись такие 

замечательные храмы, как Морской собор в Кронштадте, не только то, 

что мы сегодня можем начать действительно серьезную программу по 

реставрации Новодевичьего монастыря, который является средоточием 
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нашей истории - то есть фактически клубок исторических событий так 

или иначе завязан именно на Новодевичий монастырь, - но это и 

совершенно иная социокультурная атмосфера вокруг реализации этих 

программ.  

Например, реализация программы на протяжении многих лет 

привела к тому, что у нас среди молодежи появилась довольно 

серьезная группа профессиональных реставраторов. Сегодня в академии 

художеств мы ежегодно обучаем 90 ребят, которые прекрасно 

овладевают профессией реставратора, которые грамотно работают - и 

это уже совершенно другая среда. Мы задаем основу следующим 

поколениям для сохранения нашего культурного наследия, его 

восстановления и дальнейшего развития, потому что тонкое понимание 

художественной культуры, архитектуры дает возможность молодым 

людям не только реставрировать, но и творить.  

Я думаю, что благодаря усилиям всех сторон - я очень благодарна 

и церкви за сотрудничество практически по всем тем программам, о 

которых я говорила, и Совету Федерации, потому что в канун Года 

культуры Совет Федерации и Валентина Ивановна лично (это была ее 

инициатива по объявлению нынешнего года Годом культуры) 

приложили немало усилий для того, чтобы поддержать наши 

программы. И, коллеги, мы должны сейчас включиться в очень 

серьезную работу, потому что за этими словами последует много 

усилий, последует много труда, последует отказ от каких-то, может 

быть, радостей и благ, которые можно было бы употребить на какие-то 

иные цели, но мы должны сделать это ради России, ради формирования 

нового культурного пространства, которое поможет нам чутко 

относиться к своим историческим корням и культурному наследию.  

Большое спасибо. (Аплодисменты.) 
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В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, Ольга Юрьевна. Спасибо большое за Ваше 

участие, за Ваше выступление.  

Валерий Павлинович Шанцев, пожалуйста, губернатор 

Нижегородской области, Вам слово.  

В.П. ШАНЦЕВ, губернатор Нижегородской области 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

участники сегодняшних Рождественских парламентских встреч! Я очень 

рад, что мне предоставили такую возможность – выступить с этой 

трибуны и рассказать о том, как в Нижегородской области мы 

взаимодействуем с церковью, как занимаемся возрождением 

духовности, нашей культуры, потому что сегодня перед нами стоит 

множество вызовов.  

Прежде всего, мы говорим о построении сильного государства, и 

каждый это понимает по-разному. Многие говорят об экономическом 

комплексе, о том, что кризисные явления, рецессия и всевозможные 

другие последствия мировых течений в экономике затрудняют наше 

движение вперед. Я убежден в другом: все материальные вопросы мы 

решим. Неоднократно перед нашей страной стояли трудные задачи в 

этом направлении, неоднократно нас разрушали, неоднократно мы 

восстанавливали свои города, поселения, но самое главное – это 

сохранить духовность, самое главное – сохранить нашу русскую 

уникальную культуру.  

Как руководитель региона, я каждое утро читаю сводки с 

сообщениями о том, что произошло в области. И, конечно, в последние 

годы - а эти годы уже длятся, наверное, около двух десятков лет - мы 

наблюдаем тенденцию к росту насилия, жестокости, и создается 

впечатление, будто читаешь сводки с фронта: жена в ссоре убила мужа, 

брат − сестру, друг − друга, и жестокость иногда переходит границы. Я 

совсем недавно читаю сводку: бабушка несколько раз ударила ножом 



 

24 

свою семимесячную внучку. По-видимому, она была в каком-то своем 

состоянии, а внучка мешала ей отдыхать.  

Наверное, проблема в том, что мы пропустили этот момент и 

получили удар - сильный удар, когда поняли, что насилие, жестокость, 

культ силы – вот главное, что сегодня движет человеком в его 

стремлении к благополучию, получению каких-то благ. Вот что самое 

страшное… И здесь без взаимодействия, без объединения всех здоровых 

сил общества вряд ли мы что-либо исправим и достигнем желаемого.  

Если говорить о Сергии Радонежском, 700-летие которого мы 

отмечаем в этом году, то, наверное, в ряду церковных деятелей, которые 

всю свою жизнь посвятили добру, любви к ближнему, воспитывали и 

прививали в нашем обществе эти чувства, - его роль особая. Для нашей 

Нижегородской земли он один из самых близких  святых, так как для 

того чтобы осуществлять воспитание, в том числе и патриотическое, 

необходимо единое, целое, сильное государство.  

И именно те церковные деятели, которые занимались 

объединением, которые говорили, что только любовь и единство 

помогут нам в развитии (это говорил Сергий Радонежский) - 

заслуживают сегодня нашего изучения, чтобы мы могли понять, как им 

удавалось в более трудных условиях, чем наши с вами, решать такие 

проблемы.  

В 1365 году Сергий Радонежский приехал на Нижегородчину - 

сейчас мы отмечаем 650-летие его посещения Нижегородской земли, - 

чтобы рассудить двух князей, Бориса и Дмитрия Константиновича, 

которые своими ссорами разрывали нашу землю. В любое время могла 

пролиться кровь. Благодаря таланту, убежденности, своему стремлению  

великому старцу удалось примирить князей.  После его посещения 

Нижегородчина вошла в Московское княжество. И произошло это 

накануне известного и важного исторического события – Куликовской 
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битвы 1380 года. Не было бы это сделано - были бы страшные жертвы, 

и, возможно, мы не одержали бы ту победу.  

Говоря об исторических корнях, мы даем оценку нашей 

современности. В 2010 году нас постигло жестокое природное явление - 

пожар. Пожар уничтожил одно наше село, в котором находилась 

церковь Сергия Радонежского. И вы знаете, то время как раз и 

продемонстрировало единение государства, объединение всеобщих 

усилий для того, чтобы помочь людям. Они поняли, что государство их 

не бросит, что государство всё сделает для того, чтобы восстановить их 

дома, вернуть им возможность создавать семьи, воспитывать  детей. Но 

когда мы на собраниях говорили об уничтоженных пожаром домах, 

люди постоянно спрашивали: "А будет ли восстановлен наш храм? А 

будет ли восстановлена наша святыня? Мы не мыслим свое село 

Верхняя Верея без этого храма". Объединили все силы, собрали все 

средства: и простые люди, и благотворители, и государство - все, кто 

мог. И сегодня и село, и  храм восстановлены. Сегодня это одно из 

лучших поселений в России. Там есть замечательный детский сад, 

прекрасная школа, оснащенная всем, чем нужно, для обучения детей.  

Я думаю, что эти примеры, эти исторические факты как раз и 

говорят о том, что нам нужно объединять все силы для того, чтобы 

восстанавливать традиционную русскую культуру, духовность. Потому 

что именно духовность, именно глубина чувств патриотизма, 

ответственности за судьбу своей страны всегда решали все вопросы в 

сложные для государства моменты и приводили к победе.  

Конечно, и у нас, как во всех регионах, есть план подготовки к 

празднованию 700-летия Сергия Радонежского. Мы подписали этот 

план совместно с нашей митрополией. В нем много мероприятий по 

восстановлению наших церквей. И план реализуется, - причем я вам 

скажу, что за последний год было сделано около 30 миллионов 

добровольных пожертвований для его реализации. Но самое главное 
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заключается в другом. Так, например, жители города Бор попросили 

включить в план создание детского сада, в котором  дети воспитывались 

бы в духе церковных, православных традиций. И одновременно с этим 

направлением, в области дошкольного воспитания, мы совместно с 

митрополией серьезно работаем над развитием наших православных 

воскресных школ. Нужно сказать, что многое сегодня уже сделано для 

того, чтобы дети получали хорошее образование и вместе с тем были 

духовно богаты и воспитаны в традициях нашей культуры.  

И тот пример, который нам дает Сергий Радонежский, помогает 

сплотить наши действия, которые, безусловно, должны быть 

направлены на поддержку семейных ценностей, укрепление семьи. У 

нас в этом направлении ведется очень серьезная совместная работа. 

Только за последние три года количество многодетных семей 

увеличилось в три раза. И это говорит о том, что мы на правильном 

пути. Семья – это папа, мама и еще пятеро детей. Семь "я". Я вот 

недавно встречался с такой семьей - папа, мама и пять мальчишек. 

Знаете, удивительно: вышел оттуда – просто душа отдыхает. И спортом 

они занимаются, и дополнительное образование у них есть. Папа – 

электрик, мама – почтальон. И врут те люди, которые говорят, что нет у 

нас сегодня возможности воспитывать детей так, как нужно нашему 

государству. Есть, если захочешь и если мы все вместе объединимся. 

Я хотел бы поблагодарить за то, что сегодня проводятся такие 

Рождественские чтения. Безусловно, это нужно сделать хорошей 

традицией. И наше взаимодействие, соработничество с церковью, 

является, наверное, одним из главных направлений в том, чтобы 

нравственность, духовность, культура в нашем обществе развивались. 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, Валерий Павлинович, за Ваше выступление.  
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А сейчас я прошу взять слово Наталию Дмитриевну 

Солженицыну, президента Русского общественного фонда Александра 

Солженицына. Наталия Дмитриевна, дорогая, спасибо огромное, что Вы 

откликнулись на наше приглашение. Мы очень рады видеть вас вместе с 

нами на наших парламентских встречах. Пожалуйста. (Аплодисменты.) 

Н.Д. СОЛЖЕНИЦЫНА, президент Русского общественного 

фонда Александра Солженицына 

Ваше Святейшество, уважаемые члены Совета Федерации, 

уважаемые участники Рождественских парламентских встреч! 40 лет 

назад в феврале 1974 года Александр Исаевич Солженицын был лишен 

гражданства и выслан из страны, за ним – и вся семья. Нас было трое 

взрослых (мой муж, моя мать и я) и четверо сыновей. Мы оказались в 

совсем ином мире и остро осознавали задачу: надо, чтобы наши дети не 

потеряли русский язык, чтобы они выросли в православной вере и 

обладали бы всеми богатствами русской культуры. Поверьте, живя в 

океане иных языков и иных культур, это очень нелегко. Мы прожили в 

изгнании 20 лет, из них 18 – в Вермонте, лесном штате новой Англии. 

Там, в нашем доме мы первым делом обустроили часовню. Епископ 

Григорий Аляскинский привез нам антиминс, и с того момента часовня 

стала домовой церковью. И для нас с Александром Исаевичем вообще 

не было вопроса, в честь кого ее освятить. Конечно же, в честь 

преподобного Сергия Радонежского. И так мы жили и растили сыновей 

под взыскательным взглядом и, надеюсь, благословением великого 

русского святого. 20 лет назад мы вернулись на Родину и с тех пор были 

свидетелями и участниками сложных, переломных лет в жизни нашей 

страны.  

И вот, ни в коей мере не претендуя на роль эксперта, но 

опираясь и на свой частный, семейный опыт, и на участие в 

общественной жизни, я позволю себе сказать о некоторых явлениях и 

тенденциях, которые вызывают острую тревогу.  
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Одна из тем сегодняшнего обсуждения здесь обозначена как 

партнерские взаимоотношения церкви, власти и общества в духовно-

нравственном воспитании. Я думаю, что партнерские отношения 

не исключают диалога, а диалог продуктивен только тогда, когда 

каждый участник имеет свое мнение. Оно может совпадать, 

не совпадать, но оно свое.  

Со стороны власти и части общества сейчас раздаются 

настойчивые призывы к усилению патриотического воспитания 

молодежи и позитивного освещения истории. Патриотизм – понятие 

высокое и в то же время абсолютно естественное для человека. 

Александр Исаевич определял патриотизм так: "Патриотизм – это 

цельное и настойчивое чувство любви к своей Родине с готовностью 

жертвовать ей, делить невзгоды, но со служением не угодливым, а 

откровенным в оценке ее ошибок, грехов и в раскаянии за них". 

Не могу не выразить глубокое убеждение, что освещение истории 

должно быть в первую очередь правдивым и полным, а позитивность 

или негативность должны оставаться лишь характеристиками самих 

освещаемых событий. Если мы не будем знать нашей истории, 

подлинной истории, мы не разберемся ни в сегодняшнем настоящем, 

ни в будущем, что для нас жизненно важно. Да, пословица говорит: 

"Кто старое помянет, тому глаз вон", однако доканчивает: "А кто 

забудет, тому два". И Русская православная церковь, испытавшая от 

большевиков гонения не менее жестокие, чем в ранние христианские 

века, не может, не должна поддерживать ложные, ура-патриотические 

тенденции, которые на нашу беду возрастают, в противовес зрячей, 

созидательной любви к своей стране. 

Нашим сыновьям мы старались передать любовь к России, к 

русской культуре, пристальное внимание к ее истории, при этом не 

скрывая язв и поражений наряду с победами, не скрывая злодейств 

наряду со святостью, и они выросли несомненными патриотами своей 
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Родины. И хотя младенцами они были неправедно отторгнуты от нее, 

но они вернулись, вернулись на Родину и работают на ее благо. 

Еще одна тема, сегодня предложенная к обсуждению, – семья как 

основа национальной безопасности государства. Ну, нет сомнений в 

том, что семья такой основой является. Такой же основой, и особенно в 

многонациональной стране, являются государственный язык и культура. 

Все понимают, что их нынешнее состояние – глубокий упадок.  

Несколько дней назад на заседании рабочей группы 

Администрации Президента прямо говорилось (цитирую), что "угроза 

потери целостности и жизнеспособности страны вследствие ослабления 

культурного, интеллектуального и социального потенциала стала 

реальностью" и что "сегодня эта угроза осознана и властью, и 

обществом".  

Осознана она, конечно, и церковью. Тем печальней и тревожней 

видеть, что церковь иногда недостаточно внятно и энергично осуждает 

антикультурные выходки маргинальных групп, совершаемые якобы во 

имя чистоты веры и якобы от имени церкви. Нельзя в XXI веке 

запаливать костры из книг, нельзя физически крушить пусть даже 

провокационные выставки, нельзя при полном зрительном зале срывать 

спектакли при любом к ним отношении. И если кто-то к тому же имеет 

дерзость называть свою организацию "Божья воля", то церковь, как 

кажется, обязана реагировать, обязана заботиться о своем авторитете. 

Да, за десятилетия официального государственного атеизма 

накопилось много скверны, еще и сегодня случаются рецидивы 

воинствующего безбожия. Но не давать же на них симметричный ответ, 

не перенимать же образ действий оскорбителей?! Христиане – это народ 

слова, и наше оружие – слово, а кулаками машут те, кто в силу слова не 

верят. 

При той пугающей потере духовно-нравственных ориентиров, в 

которой пребывает существенная часть нашего общества, ни институтам 
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культуры, ни церкви по отдельности, без их взаимоуважительного союза 

не справиться с восстановлением духовной и культурной идентичности 

нашего народа. И без культуры, без литературы довольно трудно будет 

объяснить нашим детям, что добро и зло – это не обветшалые понятия, 

ушедшие в прошлое, а напряженная ежедневная реальность. 

В определении значимости Рождественских чтений сказано, что 

они способствуют развитию взаимопонимания между людьми, 

занимающими различные позиции, открывая пути для их сближения. 

Что и говорить, членам нашего общества, одновременно растерянного и 

агрессивного, жизненно необходимы взаимопонимание и сближение. Да 

только чтобы обеспечить их возрастание во всей толще нашего народа, 

нельзя всю работу перекладывать ни на власть, ни на возглавителей 

церкви, ни на всевозможные уполномоченные структуры. Этот труд и 

эту ответственность должны нести мы всем миром ежедневно и каждый 

из нас. Спасибо. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Наталья Дмитриевна, я благодарю Вас за Ваше замечательное 

выступление. Спасибо огромное. 

У нас пошел диалог. 

Я попрошу сейчас взять слово Андрея Георгиевича Притыко, 

директора Научно-практического центра медицинской помощи детям с 

пороками развития черепно-лицевой области и врожденными 

заболеваниями нервной системы, заслуженного врача Российской 

Федерации, профессора. 

Андрей Георгиевич, пожалуйста, Вам слово. 
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А.Г. ПРИТЫКО, директор Научно-практического центра 

медицинской помощи детям с пороками развития черепно-лицевой 

области и врожденными заболеваниями нервной системы, заслуженный 

врач Российской Федерации, профессор 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

члены президиума, дорогие гости! Проблема материнства и детства 

находится в центре внимания нашего общества. Правительство 

Российской Федерации, правительство города Москвы осуществляют 

постоянный контроль программы поддержки семьи, в том числе 

развития педиатрической службы. Таким примером является Научно-

практический центр медицинской помощи детям Департамента 

здравоохранения города Москвы, где с момента рождения пациенты 

могут получить лечение самых тяжелых заболеваний. 

В последние годы, благодаря программе модернизации 

здравоохранения, наши врачи получили новейшую медицинскую 

технику, приборы и аппараты для лечения и выхаживания 

новорожденных и недоношенных детей, аппараты для анестезиологии и 

реаниматологии, современные технические средства для хирургии 

нового времени. Это позволяет проводить все виды лечения, в том 

числе сложнейшие операции, на мировом уровне. Маленькие пациенты 

буквально возвращаются к жизни. 

На слайдах представлены сложнейшие наблюдения за ребенком, у 

которого гигантская злокачественная опухоль черепно-лицевой области 

была выявлена при рождении. В возрасте пяти дней мальчик был 

доставлен в клинику центра. С высоким риском для жизни, благодаря 

использованию всех ресурсов и потенциалу многопрофильного 

медицинского учреждения нам удалось не только удалить опухоль у 

ребенка, но и получить хорошие косметические результаты. 

(Аплодисменты.) 
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На следующих слайдах представлены наблюдения за младенцами, 

у которых злокачественные опухоли и пороки развития лицевой области 

были успешно излечены в нашем центре. 

Продолжением первого этапа лечения является реабилитация 

детей. В этих целях был построен специализированный центр 

долечивания и реабилитации "Мать и дитя", где открыта школа для 

обучения больных детей. 

Поскольку наш центр имеет дело с особенно тяжелыми 

болезнями, чрезвычайно важна духовная поддержка не только детей, но 

и их семей. На территории центра создан православный храм, 

освященный во имя Святой Троицы 1 июня 2012 года, 

поддерживающий самый тесный контакт с Патриархией. Это 

способствует созданию вокруг пациентов атмосферы духовной 

благодати, что чрезвычайно важно как для детей, так и для их 

родителей. 

Посещение Патриархом Московским и всея Руси Кириллом 

нашего центра на Рождество Господне стало огромным событием в 

нашей жизни, открыло путь к духовному выздоровлению многих 

пациентов.  

К сожалению, не всегда удается излечить тяжелые болезни, и в 

этот момент особенно важна духовная и медико-организационная 

поддержка для семьи и уходящего ребенка. Этот труднейший вид 

помощи оказывается в нашем паллиативном центре, в стенах которого 

открыт и освящен храм в честь Жен-мироносиц. 

В минувший год святая мать-церковь неоднократно обращалась к 

своим чадам с призывом помощи в деле защиты человеческой жизни: 

поддержать бедствующих, страждущих. Мы готовы к этому призыву – 

служить на благо людей по мере сил, способствуя победе добра, 

торжеству справедливости и укреплению нравственности. 
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Сегодня идет очень хороший, нужный разговор об истинных 

общечеловеческих ценностях: семья, дети, нравственные основы 

государства и общества. Было бы хорошо, чтобы об этом узнали как 

можно больше наших соотечественников и людей здравого смысла за 

рубежом. В этой связи предлагаю от имени участников Рождественских 

чтений принять обращение, которое дошло бы до каждой семьи, и 

назвать его "От сердца к сердцу". Благодарю за внимание. 

(Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо большое, Андрей Георгиевич. 

Сейчас я попрошу взять слово Андрея Дмитриевича Дементьева, 

поэта, лауреата Государственной премии. 

Андрей Дмитриевич, спасибо, что Вы откликнулись на наше 

приглашение. Пожалуйста, Вам слово. (Аплодисменты.) 

А.Д. ДЕМЕНТЬЕВ, поэт, лауреат Государственной премии 

Ваше Святейшество, дорогая Валентина Ивановна, дорогие 

коллеги, друзья, члены Совета Федерации! Сегодняшний разговор очень 

важен для всех нас, и я сразу хотел бы поддержать эту мысль, которая 

сейчас высказана была, о том, чтобы нам создать такое общество и как-

то этим заняться вплотную и повседневно. 

Я хотел сказать о том, что жизнь преподобного Сергия 

Радонежского явила много образцов высокой морали, милосердия, 

сочувствия, служения Родине. Я вспоминаю многие высказывания 

Александра Сергеевича Пушкина, который говорил: "Гордиться славою 

своих предков не только можно, но и должно; не уважать оной есть 

постыдное малодушие". Сам Александр Сергеевич соотносил 

нравственность с верой в Бога, и, как вы знаете, он проверял 

высочайшим авторитетом Иисуса Христа все свои мысли и чувства, и 

это мы знаем из его произведений. 
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К сожалению, сейчас ослаб интерес к литературе. Когда-то 

Аристотель сказал, что образованный человек и необразованный – это 

все равно, что живой человек и мертвый человек. Мы сейчас наблюдаем 

какое-то угасание интереса к литературе, к искусству - не к попсе, 

которая заполонила наше телевидение, а к подлинному искусству, и это 

сказывается на состоянии нравственном, интеллектуальном, 

интеллигентном нашего подрастающего поколения, молодежи. Я много 

встречаюсь с молодыми людьми и прихожу иногда в ужас от того, что 

школьники спорят: а кто же кого все-таки вызвал на дуэль: Лермонтов 

Пушкина или Пушкин Лермонтова? 

Я недавно был свидетелем, как в книжном магазине молодой 

человек спрашивал: "Дайте мне, пожалуйста, Пушкина "Повести 

Белкина". Я сказал ему: "Вы разберитесь – Вы Пушкина хотите или 

Белкина". Вы понимаете, сейчас масса примеров того, что невежество 

приходит в ряды нашей молодежи, а ведь это будущее нашей страны, и 

церковь, и религия, и вера должны в этом серьезно помочь. 

В свое время, в 1947 году, спустя полтора года после окончания 

войны, Аллен Даллес сказал, выступая (у меня есть перевод его 

выступления): "Мы оскотиним ваш народ". И тогда это сделать было, 

может быть, проще, потому что церковь практически была в гонении, 

она никак не участвовала в нравственном, моральном становлении 

нашего человека. 

Но, простите меня, сейчас мы сами себя начинаем оскотинивать. 

Я иногда смотрю передачи по телевидению и прихожу в ужас от того, 

какой у них низкий уровень и что называют якобы настоящими 

ценностями. Для многих стало основной  ценностью – деньги. 

Посмотрите, как понижена роль учителя в школе. Раньше – а я учился 

в тяжелые годы послевоенной разрухи -  у нас учитель был самый, 

может быть, близкий человек после отца и матери, и мы слушали его, 

потому что он обладал высоким уровнем развития, нес в себе, через 
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свою жизнь, через свою практику, через свой предмет высокие образцы 

нравственного совершенствования. 

Я, честно скажу, настроен немножко пессимистически, так как 

приехал только что из Берлина, а до этого был в Соединенных Штатах 

Америки. В Берлине 300 тысяч наших соотечественников, а в Германии 

– 3,5 миллиона. 22 процента по данным, которые я вычитал в одной из 

газет, хотят уехать из нашей страны. Мы очень недорабатываем что-то, 

мы что-то недоделываем, потому что молодые люди хотят уехать и 

покинуть наше великую державу, великую Россию, красивую, умную, 

добрую, с такой историей, понимаете? И сейчас, когда я задумываюсь 

над этим, прихожу к мысли о том, что мы упустили вожжи, - не то, что 

вожжи, мы упустили из поля своего зрения самое главное – 

нравственное, интеллектуальное воспитание молодых людей. Они мало 

знают, мало читают. 

Владимир Владимирович Путин недавно сказал: "40 процентов 

нашего населения в руки книгу не берут". Сейчас даже больше. Слава 

богу, что объявлен Год культуры, хотя я не знаю, что он нам даст, но 

хотелось, чтобы что-то дал.  

Меня беспокоит (хочу на этом закончить) прежде всего то, о чем 

говорил Пушкин: неуважение к славе предков, неуважение к своему 

прошлому. Такое неуважение, что люди, живущие на этой земле, 

многого не знают, не могут выбрать себе из прошлой жизни, из 

настоящей жизни героев для подражания, потому что они плохо знают 

историю, они плохо знают свою страну. И когда я однажды прочитал 

фразу, что мы страна молодая, нам всего 20 лет, то пришел в ужас: нам 

не 20 лет!  

Хочу закончить свое выступление стихами, которые как раз 

посвящены этой теме, потому что, я считаю, одна из главных проблем 

сейчас - это прошлое и настоящее, это связь поколений, это то, что мы 
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отдадим нашим детям и что они возьмут. И они должны быть лучше 

нас. К сожалению, в большинстве своем наоборот. Это обидно.  

Итак, 20 лет нашей стране, как сказал один политический 

деятель.  

Двадцать лет исполнилось России… 

До чего ж отчизна молода! 

Но откуда мудрость в ней и сила, 

Если так малы ее года? 

 

Я наивно думал, что Россия –  

Это очень древняя страна. 

Были у нее свои мессии 

И была великая война. 

 

Жили на ее земле когда-то 

Пушкин, Достоевский и Толстой. 

Но забыли умники про даты, 

Те года оставив за чертой. 

 

Не вписалось прошлое в айподы, 

Не вместилась Память в Интернет. 

К русской славе и к ее невзгодам 

У манкуртов интереса нет. 

 

Потому историю России 

И хотят начать они с нуля, 

Словно бы об этом попросила 

Их многострадальная земля. 

 

Молодые воины Полтавы 
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И сыны с равнин Бородина 

От обиды из могил бы встали, 

Если бы забыла их страна. 

 

Сколько бы веков ни миновало, 

Мы не только будущим живем. 

Нам всегда былого будет мало, 

Потому что наша слава в нем". 

(Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Дорогой Андрей Дмитриевич, спасибо Вам огромное, спасибо. 

Я прошу взять слово Наталью Викторовну Якунину, председателя 

Попечительского совета Всероссийской демографической программы 

"Святость материнства". 

Коллеги, я не напоминала о регламенте, настолько трудно 

перебить столь яркие выступления.  

Пожалуйста, Наталья Викторовна. 

Н.В. ЯКУНИНА, председатель Попечительского совета 

Всероссийской демографической программы "Святость материнства" 

Очень сложно сейчас выступать после такого эмоционального 

выступления Андрея Дмитриевича, но тем не менее. 

Ваше Святейшество, уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

участники Рождественских парламентских встреч! Я приветствую вас от 

имени Всероссийской демографической программы "Святость 

материнства", Фонда Андрея Первозванного и Центра национальной 

славы. 

Сегодня перед нашей страной стоят многие вызовы, преодоление 

которых требует объединения общенародных усилий, подобно тому, как 

это было 700 лет назад. Но только если во времена Сергия 

Радонежского и Дмитрия Донского речь шла в основном о внешнем 
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враге, то сейчас речь идет о трудностях наших внутренних 

трансформаций, прежде всего о тех сложностях, с которыми 

сталкивается такой основополагающий институт нашего общества, как 

семья. И, наверное, глубоко закономерно, что в рамках общественных 

чтений теме семьи уделяется особое внимание.  

Ваше Святейшество, в своих выступлениях Вы не раз обращались 

к тому, что помощь семье – это ключевая задача, которая сегодня стоит 

перед обществом, церковью и государством. И благодаря Вашей личной 

инициативе и усилиям в России успешно выстраивается партнерство 

церкви, государства и общества, посвященное решению этой задачи. И, 

реализуя программу "Святость материнства", мы стремимся быть 

активными участниками этого созидательного процесса.  

В своей работе наша программа "Святость материнства" обращает 

особое внимание на духовный мир семьи, на нравственные ценности 

семейной жизни, ведь современное российское общество сегодня остро 

нуждается именно в ценностных ориентирах, которые вызвали бы у всех 

членов единодушную поддержку и консолидировали бы его в единое 

целое.  

А что как не традиционные семейные ценности, на которых 

зиждется благополучная жизнь каждой счастливой и крепкой семьи, 

наилучшим образом подходит для того, чтобы служить подобным 

ориентирам! Счастливая семья – это школа социализации каждого 

отдельного человека, но в интересах всего общества, поэтому очень 

важно, чтобы тема семьи имела подобающее значение, и важность, и 

место в информационном пространстве.  

Программа "Святость материнства" всегда придавала большое 

значение сотрудничеству со средствами массовой информации. 

Особенно динамичным и плодотворным было это сотрудничество в 

прошлом году. В семи российских регионах прошли тематические 

конференции с широким представительным кругом участников на тему 
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"Современная семья в зеркале СМИ". В конце ноября в Москве прошел 

третий форум нашей программы, посвященный теме "Семейные 

ценности в современном информационном пространстве". Он собрал 

свыше 400 участников из 60 регионов России, а также шести 

зарубежных стран.  

Мы особенно благодарны Вам, уважаемая Валентина Ивановна, 

за Ваше внимание, и интерес по отношению к нашему форуму, и 

приветствие, направленное его участникам.  

Мы считаем, что перспективная поддержка семьи возможна 

только в информационном поле, которое заряжено семейными 

ценностями и смыслами. Если само общество не считает аборт 

уничтожением жизни, измену – нравственной проблемой, распад семьи 

– катастрофой, то любые семейно-ориентированные законы будут 

бессильны.  

Участникам третьего форума нашей программы удалось 

выработать конструктивные предложения по формированию 

государственной информационной политики в сфере укрепления 

семейных ценностей. Эти предложения опубликованы на интернет-

сайте нашей программы. Участники форума сошлись в едином мнении 

о необходимости включения в текст разрабатываемой сейчас концепции 

государственной семейной политики отдельного специализированного 

раздела, посвященного информационной составляющей.  

Мы также считаем, что необходимо обратить внимание на то, 

чтобы СМИ просемейного направления получили государственное 

финансирование, поскольку сейчас особенно необходимо поощрение и 

поддержка проектов, которые говорят о семье и семейных ценностях в 

утвердительном мотивирующем ключе.  

В завершение своего выступления я хочу подчеркнуть, что 

нынешний год, ознаменованный празднованием 700-летия со дня 

рождения Сергия Радонежского, великого святого, исторического 
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деятеля, дает возможность через обращение к его образу и наследию 

укрепить духовные начала, этические традиции, заложенные в основе 

единства современного российского общества. Текущая ситуация 

показывает, что путь к нравственному и физическому здоровью нашего 

народ лежит, прежде всего, через укрепление традиционных семейных 

ценностей.  

Я всецело поддерживаю идею принять обращение от имени 

участников Рождественских парламентских встреч и надеюсь, что это 

обращение войдет в каждый дом в нашей стране, и согреет это слово 

се мьи, родителей, детей, и всем нам станет немножко теплее друг с 

другом. Спасибо. (Аплодисменты.)  

В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, Наталья Викторовна.  

Сейчас я хочу предоставить слово митрополиту Волоколамскому 

Илариону, председателю Отдела внешних церковных связей.  

Пожалуйста, Ваше высокопреосвященство, Вам слово. 

(Аплодисменты.)  

Митрополит Волоколамский ИЛАРИОН, председатель Отдела 

внешних церковных связей Русской Православной Церкви  

Ваше Святейшество! Уважаемая Валентина Ивановна! 

Высокопреосвященные и Преосвященные архипастыри, всечестные 

отцы, дорогие братья и сестры! 

В этом году исполняется 700 лет со дня рождения преподобного 

Сергия Радонежского, игумена и чудотворца земли Русской — 

величайшего подвижника в сонме русских святых, прославленных 

Богом. Уже много столетий не зарастает народная тропа к раке 

преподобного: со всех концов земли идут к нему люди как к наставнику 

и духовному пастырю, у которого можно получить ответ на самые 

важные вопросы, испросить помощи в сложных жизненных 

обстоятельствах. Как свидетельствует житие святого, преподобный 
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Сергий всеми своими делами свидетельствовал окружающим, что жизнь 

можно устраивать только добром и любовью, ибо, отвечая злом на зло, 

человек порождает новое зло. Стяжав великую благодать Святого Духа, 

преподобный и ныне продолжает делиться ей со всеми, кто прибегает к 

его помощи и заступничеству. 

Преподобный Сергий Радонежский является примером 

жертвенного служения Церкви Христовой и Отечеству. Любовь к Богу, 

редкое трудолюбие, неустанное стремление к молитве и доброделанию 

— качества, присущие преподобному, — подобно магниту, притягивали 

в обитель тех, кто, вдохновившись его примером, возгорался желанием 

следовать за Христом. Светлый образ подвижника вдохновлял наших 

благочестивых предков на борьбу с внешним врагом и отстаивание 

идеалов Святой Руси во все времена: в Смутное время, в эпоху 

Петровских реформ, век дворцовых переворотов, в «просвещенное» XIX 

столетие, в годы гонений и репрессий. Таким этот образ остается и 

сегодня. 

Святой жил в непростое для Руси время — эпоху монголо-

татарского ига. Это был период тяжелейшего разорения русских земель. 

Татаро-монгольское нашествие оказало губительное влияние на всю 

жизнь нашего Отечества, в том числе на образование: на протяжении 

нескольких десятков лет церковные училища, городские публичные 

школы и монастыри — оплоты просветительской мысли домонгольской 

Руси – подвергались постоянным разорениям. 

Такое положение дел не могло не сказаться на духовном 

состоянии как народа, так и правящей элиты: современники отмечали 

не только нищету и разорение, но и нравственную немощь людей. 

«Ненавистная рознь», казалось, торжествовала в те времена «среди 

мятущихся обстоятельств времени, среди раздоров, междоусобных 

распрей, всеобщего одичания и татарских набегов, среди этого 

глубокого "безмирия", растлившего Русь". 
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 Историк В.О. Ключевский так оценивал последствия вражеского 

нашествия: «Это было одно из тех народных бедствий, которые 

приносят не только материальное, но и нравственное разорение, 

надолго повергая народ в мертвенное оцепенение». С другой стороны, 

именно это тяжелое испытание позволило консолидировать 

внутреннюю силу народа, прекратить изнурительные, 

братоубийственные междоусобные войны князей и объединить русские 

земли. Монгольское иго стало жестокой школой эволюции русской 

государственности и национального самосознания. 

Усилиями игумена Сергия и его сподвижников в стенах Троицкой 

обители была создана иноческая школа благочестия, ставшая для 

русского народа символом и началом духовно-нравственного 

возрождения. Здесь, в будущей Лавре, обучались монахи-книжники и 

иконописцы, развивалось ремесленное дело. Отсюда, подобно птицам 

небесным, разлетелись по Руси ученики преподобного, 

распространявшие иночество и христианское просвещение по всем 

русским землям. 

XIV столетие считается началом «Золотого века» русского 

монашества. Со времени преподобного Сергия заметно оживилось 

стремление к иночеству. Если в разорительный первый век ига 

возникло около 30 новых монастырей, то с 1340 по 1440 годы из 

поколения людей, участвовавших в Куликовской битве, а также их 

ближайших потомков, вышли основатели около 150 новых обителей. В 

течение двух веков — XIV и XV — прославились преподобные 

Димитрий Прилуцкий, Кирилл Челмогорский, Стефан Махрищский, 

Александр Куштский, Стефан Пермский, Пахомий Нерехтский, 

Дионисий Суздальский, Сергий Нуромский, Кирилл Белозерский, 

Савватий Соловецкий, Андрей Рублев. Это далеко не полный список, 

его можно продолжать, не говоря уже о подвижниках, имена которых 

нам не известны. 
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Древнерусское монашество было четким индикатором 

нравственного состояния общества. Отвергая все земные блага во имя 

служения Богу, монашество оказывало великое благотворное влияние на 

жизнь русского народа. Преподобные отцы служили не только Богу, но 

и людям: если мы обратим внимание на чудеса, творившиеся 

подвижниками, то обнаружим, что они были направлены, прежде всего, 

на помощь ближнему. Русский инок, стремясь к Отечеству Небесному, 

оставался верным сыном своего земного Отечества. Отрекаясь от суеты 

и соблазнов мира, он не отстранялся от проблем и бед людей, живущих 

в миру, которые приходили к нему за помощью. Возносясь душой к 

Богу, монах продолжал молиться за свой народ и Отечество. 

Иноки уходили в необжитые и труднопроходимые земли, 

становясь основным двигателем освоения северных территорий. Места, 

где поселялись подвижники, заселялись людьми — крестьянами и 

ремесленниками, строились новые дороги, обрабатывались земли, 

возникали центры торговли. Именно так вокруг одинокой кельи 

преподобного Сергия, построенной им в дремучем лесу, возникла 

сначала монашеская обитель, а затем и крупный городской центр; так 

нередко возникали и другие города, в том числе местах 

труднодоступных, удаленных. 

При монастырях создавались библиотеки, книгописные и 

иконописные школы. Таким образом, монастыри играли важную роль в 

народном просвещении и духовном единении людей. Как сказал 

академик В.О. Ключевский, «ради спасения души монах бежал из мира 

в заволжский лес, а мирянин цеплялся за него и с его помощью заводил 

в этом лесу новый русский мир". 

Преподобный Сергий никогда не был политическим деятелем в 

современном понимании этого слова, но его авторитет был велик в 

глазах власть имущих. Он осознавал, что судьба русского народа, его 

духовное предназначение всецело зависят от сохранения единства Руси, 
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и неоднократно выступал с миротворческой миссией, призывая русских 

князей прекратить междоусобные войны и обратиться к решению задач, 

направленных на укрепление государства. 

Миротворческие труды Игумена земли русской увенчивались 

успехом. Благодаря вмешательству подвижника в междоусобные 

конфликты многие жизни наших далеких предков были спасены. 

Преподобный обладал способностью «тихо и кротко настраивать душу 

человека и извлекать из нее, как из хорошего инструмента, лучшие ее 

чувства — то уменье, перед которым не устоял самый упрямый русский 

человек XIV века князь Олег Иванович Рязанский". 

В 1380 году хан Мамай двинул на Русь свои войска. В его планы 

входило не только обложить Русь еще более тяжелой данью (цели 

очередного набега на Русь не были исключительно экономическими), 

но и уничтожить христианскую веру как духовную опору народа. 

Московский князь Дмитрий Иванович, узнав о намерениях 

ордынцев и литовцев воевать с Русью, обратился с призывом о сборе 

русских военных сил в столице и Коломне, и вскоре собрал рать, 

немногим меньшую войска Мамая. На зов князя откликнулись дружины 

и народные ополчения из Владимирского, Ярославского, Ростовского, 

Костромского, Муромского и других княжеств. Но князь Дмитрий 

понимал, что ему и его соратникам необходима также и духовная 

поддержка и, отправляясь на битву, он в сопровождении князей, бояр и 

воевод поехал к преподобному Сергию, чтобы помолиться с ним и 

получить от него благословение. Благословляя князя, троицкий игумен 

предрек ему победу и послал вместе с ним на бой двух иноков, 

Пересвета и Ослябю, бывших в миру воинами, утверждая этим 

поступком мысль о том, что защита Отечества – святое дело, имеющее 

всенародную значимость. 

 Если попытаться охарактеризовать наследие преподобного 

Сергия одним словом, то наиболее подходящими будут синонимы 



 

45 

«единение», «собирание»: он объединяет вокруг себя учеников, а затем 

соединяет всю разрозненную Русь. По словам историка Л.Н. Гумилева, 

«суздальцы, владимирцы, ростовцы, псковичи пошли сражаться на 

Куликово поле как представители своих княжеств, но вернулись оттуда 

русскими, хотя и живущими в разных городах». Защитив на Куликовом 

поле свое Отечество и Православную веру, наши предки осознали себя 

единым народом, но путь к этой победе был долгим и мучительно 

трудным: не одно десятилетие потребовалось для того, чтобы люди, 

сломленные бесконечными неурядицами, смогли поверить в себя, в 

свои скрытые силы и подняться на защиту Отечества; нужно было 

воспитать в воинах мужество, собрать их в одно ополчение, пробудить в 

народе чувство национального самоопределения, национального 

подъема. Этому великому делу духовного становления русской нации и 

посвятил себя преподобный Сергий Радонежский. 

Духовное влияние и наследие преподобного Сергия пережило его 

земное бытие. Имя угодника Божьего из исторического воспоминания 

сделалось образцом деятельного служения Богу и Отечеству, с ним 

связано нравственное возрождение нашего народа, благодаря которому 

стало возможным и укрепление государства. 

В контексте современных секулярных тенденций, охвативших 

западный мир и оказывающих сильное влияние на настроение умов в 

России, память о наследии преподобного Сергия является крайне 

востребованной. В современном мире бытует устойчивое мнение о том, 

что многие нравственные нормы являются относительными и каждый 

человек может для себя установить ту или иную систему нравственных 

координат, в которой он живет и выстраивает свои отношения с 

окружающими. Христианство воспринимает нравственность как 

фундамент, свод писанных и неписанных правил человеческого 

общежития, источником которых является Сам Бог, а потому их 

характер является неизменным. 
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Апологеты нравственного релятивизма проповедуют свое 

понимание свободы — свободы от традиционных нравственных начал и 

ценностей, от ответственности за свои поступки. Сегодня мы являемся 

свидетелями деструктивных и агрессивных проявлений такой свободы. 

Вместо уважения к чувствам других людей она проповедует 

вседозволенность, игнорирующую убеждения и ценности большинства; 

утверждает принцип неудержимого удовлетворения человеческих 

страстей и пороков. 

Еще несколько десятилетий назад сложно было себе представить, 

что подвергнется ревизии такой древнейший институт человечества, как 

семья. Казалось бы, что может быть очевиднее семейных ценностей? 

Продолжение и умножение рода было заложено в природе человека 

самим Творцом, а благословенный Им супружеский союз стал 

средством исполнения Его воли: «И благословил их Бог, и сказал им 

Бог: плодитесь и размножайтесь, и наполняйте землю, и обладайте ею» 

(Быт. 1:28). Дети, рожденные в семье, всегда были желанным даром 

свыше для людей как Ветхого, так и Нового Заветов. «Вот наследие от 

Господа: дети; награда от Него – плод чрева", - восклицает царь и 

пророк Давид (Пс. 126:3). 

Сегодня мы с тревогой наблюдаем рост числа абортов и распада 

семей, видим агрессивную пропаганду «полового воспитания» детей, 

лоббирование интересов представителей «нетрадиционных» ориентаций, 

отмечаем рост преступлений, связанных с торговлей людьми и 

сексуальной эксплуатацией, педофилией, вовлечением детей в 

порноиндустрию. Все эти проявления греха являются звеньями одной 

цепи, результатом диктата нравственного релятивизма. Человеку, 

выстраивающему свою жизнь вокруг идеи «свободы ради свободы», 

чужды и непонятны разговоры об ответственности, самоограничении, 

нравственной дисциплине и самопожертвовании. «Любовь долготерпит, 

милосердствует, <…>, не ищет своего, не раздражается, <…>, все 
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покрывает, <…>, все переносит» (1 Кор. 13:4-7), говорит святой апостол 

Павел о любви, — святом чувстве, которое, к сожалению, в нашем 

цивилизованном мире унижено, превращено в средство удовлетворения 

страстей, лишено своего сакрального смысла. 

Для преподобного Сергия необходимой составляющей «высокого 

жития» являлась идея внутренней духовной свободы как высшей 

степени свободы вообще. В основе этой идеи лежат слова Иисуса 

Христа: «И познаете истину, и истина сделает вас свободными» (Ин. 

8:32). Примерами внутренней свободы преподобного Сергия могут 

служить многочисленные случаи, когда он совершенно свободно 

обращается с князьями, епископами и многими сильными мира сего. 

Движимый только служением Господу, он оказывается выше и 

свободнее многих наделенных реальной мирской властью. Более того, в 

идее внутренней свободы святой Сергий Радонежский выразил одно из 

важнейших качеств русского национального самосознания. 

К сожалению, современный человек, подобно жителям страны 

Гадаринской, просившим Иисуса Христа, «чтобы отошел от пределов 

их» (Мф. 8:34), изгоняет Бога из своего сердца, ибо ему жалко «своих 

свиней» — многоразличных страстей и бесплодных устремлений, 

самоугождения, комфорта, жизни «для себя» и «в своё удовольствие». 

Общество, в котором христиане вынуждены обороняться от 

многочисленных нападок апологетов агрессивного секуляризма и 

нравственного релятивизма, глубоко поражено болезнью и обрекает 

себя на духовное вырождение и физическое вымирание. 

История подтверждает ту истину, что религиозная система 

ценностей является существенно более прочным и целостным 

фундаментом для общественной жизни, нежели светская, секулярная 

идеология. Церковь Христова, пройдя через горнило испытаний первых 

и последующих веков, очень хорошо знает цену истинной свободы и 

дорожит ею, ибо она была куплена кровью многих мучеников. Обладать 
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свободой для Церкви означает оставаться «солью земли», евангельской 

закваской, духовной силой и совестью для людей. 

То, что Россия на протяжении многих веков осталась по духу 

русской и православной — это и есть великое духовное наследие 

преподобного Сергия Радонежского, имя которого мы сугубо 

воспоминаем в эти дни. Игумен земли Русской противостоял 

разрушительному духу времени, он был и остается тем примером, 

который вдохновляет и укрепляет нас в ежедневных трудах во имя 

спасения собственной души и созидания земного Отечества. 

Преподобный Сергий Радонежский всегда считал, что жизнь 

государства должна основываться на трех факторах: внутреннем 

единстве, внешней независимости и православной вере — источнике 

нравственной силы народа. Только при наличии данных факторов 

складываются предпосылки для развития просвещения, открываются 

пути к духовному возрождению общества и подготавливается почва к 

национальному подъему.  

Благодарю вас за внимание. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Благодарю Вас, глубокоуважаемый митрополит.  

Коллеги, слово для нашего совместного обращения, оглашения 

совместного обращения участников Рождественских парламентских 

встреч предоставляется председателю Комитета Совета Федерации по 

науке, образованию, культуре и информационной политике Зинаиде 

Федоровне Драгункиной.  

Пожалуйста, Зинаида Федоровна.  

З.Ф. ДРАГУНКИНА, председатель Комитета Совета Федерации 

по науке, образованию, культуре и информационной политике 

" Обращение участников  Рождественских   парламентских   встреч 

в рамках XXII Международных Рождественских  

образовательных чтений в Совете Федерации 
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Мы - участники Рождественских парламентских встреч, 

состоявшихся в знаменательный год 700-летия Преподобного Сергия 

Радонежского, обсудив актуальные проблемы духовно-нравственного 

воспитания детей и молодежи, укрепления семьи как основы жизни 

общества, обращаемся ко всем здравомыслящим людям нашей страны и 

зарубежья. 

Особую значимость сегодня приобретает вопрос приверженности 

традиционным ценностям нашего народа. Семья среди них всегда была 

одной из главнейших, о чём свидетельствует её именование малой 

Церковью. Сохранение брака как союза мужчины и женщины, 

основанного на любви и взаимопонимании, рождение любимых детей – 

непременное условие выживания человечества. 

Святой преподобный Сергий Радонежский и его любящие 

родители - святые Кирилл и Мария – яркий пример целомудренной 

семьи. Это и образец патриотического воспитания гражданина своего 

Отечества, который всю жизнь проповедовал любовь к родной земле. 

Благодаря таким своим сыновьям, как Игумен земли Русской, духовный 

окормитель Православной Руси и собиратель русских земель,  она 

обретала независимость, крепла и развивалась. 

Поддержка семьи стала приоритетным направлением 

государственной политики нашей страны. Осуществляются федеральные 

и региональные программы, цель которых – повышение рождаемости, 

защита семьи и детства, обеспечение их материального, социального 

благополучия. 

Мы признательны Русской Православной Церкви за ее большую 

подвижническую работу.  Высокие нравственные идеалы  Православной 

Церкви веками объединяли российский народ, притягивая людей 

разных национальностей. 

Мы призываем российские власти всех уровней, педагогическое и 

родительское сообщество, творческую интеллигенцию, представителей 
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всех традиционных религий России, институты гражданского общества 

к активной совместной работе. Надеемся, что в каждом регионе страны  

такое взаимодействие обретет системный характер, особенно в вопросах 

просвещения и культуры, привития любви к родному языку и 

литературе, утверждения истинных и вечных моральных ценностей. 

Следует понимать, что образование и воспитание являются наиболее 

важными, действенными средствами предупреждения любого 

экстремизма в нашей стране. 

Дорогие друзья! Раскинувшееся на просторах двух частей света 

Отечество – наш родной дом. В нем – наследие, полученное от отцов, 

дедов и прадедов; здесь  закладываются основы жизни завтрашних его 

хозяев – наших детей и внуков. Вот почему свое обращение «от сердца 

к сердцу» мы  адресуем каждой семье, каждому соотечественнику. 

Призываем не забывать о нашей личной ответственности за судьбу 

родной Отчизны, ее грядущее величие. Личным примером, своими 

поступками и добрыми делами будем подтверждать святость понятий 

совести, подлинной правдивости, чести, достоинства, долга. И пусть 

милосердие не знает границ! 

Сегодня как никогда важна консолидация российского общества 

перед лицом современных вызовов. Мы поддерживаем предложение 

ежегодно проводить Рождественские парламентские встречи в рамках 

Международных Рождественских образовательных чтений,  призванных 

стать одним из действенных механизмов развития партнерских 

взаимоотношений Церкви, власти и общества. 

Москва, Совет Федерации 

Федерального Собрания  

Российской Федерации           28 января 2014 года" 

Прошу поддержать. (Аплодисменты.) 
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В.И. МАТВИЕНКО 

Коллеги, предлагается принять представленное совместное 

обращение в качестве итогового документа Рождественских 

парламентских встреч. Не будет возражений? Нет. Принимается. 

Спасибо за поддержку. (Аплодисменты.) 

Коллеги, в президиум поступили вопросы участников 

парламентских встреч к Святейшему Патриарху.  

Ваше Святейшество, я прошу взять слово и ответить на 

поступившие к Вам вопросы. Пожалуйста. 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

"Как Вы неоднократно подчеркивали, основными духовно-

нравственными ценностями нашего общества являются семья, любовь к 

детям, уважение к старшим. Что могут и должны совместно делать 

российские законодатели, Русская православная церковь, представители 

традиционных религий для защиты и укрепления семейных ценностей?" 

Глубоко убежден в том, что очень важно для того, чтобы 

формировались семейные ценности, формировать, правильно 

артикулировать и эффективно доносить до сознания, в первую очередь 

молодежи, те идеалы, на которых и зиждется семья. Я не буду говорить 

вещи, которые чаще всего произносятся в контексте такой дискуссии, 

которую мы сегодня имеем, в адрес современных средств массовой 

информации, но, может быть, Совет Федерации мог бы провести такую 

исследовательскую работу или заказать ее. Может быть, кто-то другой 

бы сделал.  

Мы не проводили формально этой исследовательской работы, но, 

опираясь на многие источники, имеем некое представление о 

пропорциональном соотношении между той информацией, которая 

формирует идеалы, и той информацией, которая эти идеалы разрушает. 

Не побоюсь сказать, если очень внимательно всё посмотреть, максимум 
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20 процентов работает на наши идеалы и 80 – либо нейтральные, либо 

имплицитно содержат идеи, которые эти идеалы разрушают. 

Так вот, если у нас будет всё так, если культурное пространство 

не будет наполнено этими идеалами, то ничего нам не удастся сделать. 

Вы знаете, у церкви ведь есть некоторые люди, которые постоянно 

критикуют церковь, находятся в таком жестком диалоге, некоторые 

обвинения в наш адрес бросают, и вот с одним из таких представителей 

этого крыла нашей общественности (имя его не буду называть, это 

человек, которого большинство из вас знает) состоялся у меня такой 

откровенный разговор. И он говорит: "Ну, что Вы там с этой, с 

основами православной культуры, там, с возвращениями собственности 

церкви шум такой подняли, с капелланами в армии подняли? Ну, что 

это даст Вам? Это же микроскопические какие-то шаги по сравнению с 

тем, что несет (как этот человек сказал) в массы современная культура. 

Это же несоотносимые силы". Если посчитать, это действительно 

несоотносимые силы и средства. Только я этому человеку ответил так, 

как, наверное, и должен ответить священник. Я палец наверх так вот 

обратил и говорю: "Вы вот этот фактор не сбрасывайте со счетов". 

(Аплодисменты.)  

Потому что никогда у нас не было сил и средств, у церкви, 

которые были бы соотносимы с иной тенденцией, направленных на 

разрушение внутреннего мира человека. Мы неконкурентоспособны, но 

Бог с нами. И благодаря этому, благодаря присутствию Бога в 

человеческой истории, она, эта история, и существует. 

Но Господь спросит с нас, с каждого спросит. И вот этим 

фактором божественного присутствия в истории мы не должны снимать 

с себя собственной ответственности. 

И потому сегодня, я думаю, и внимание церкви, общества, 

государственных институтов должно быть направлено на то, чтобы 

правильным языком, не набивающим оскомину, в хорошем смысле 
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слова интеллигентным языком те ценности, которые формируют 

нравственное начало в человеке, которые скрепляют семью, которые 

скрепляют общественные отношения в рамках страны, чтобы они 

становились доминирующими. 

У нас нет положительного современного героя, нет такого героя. 

Без положительного героя не существует литературы. Все в школе 

учились и все писали характеристики положительных героев. Мы знаем, 

что это такое. На положительном герое сформирована психология 

нации, ее мироощущение. 

Что такое жития святых? Это положительный герой в 

древнерусской литературе. Что такое классическая литература? Это 

заимствованная из того исторического пласта, где работало вот это 

житие святых, заимствованная в категориях культуры XVII–

XIX столетий. И как же сильно работала эта героика! Даже советский 

период: герой-то оставался тем же самым с нравственной точки зрения. 

Конечно, Бога убрали, добавили какие-то идеологические моменты, но 

если "препарировать" положительного героя советской литературы с 

точки зрения нравственной, вне зависимости от идеологической 

ориентации, отношения к революции и так далее, я не беру 

политические аспекты, это был тот же самый положительный герой. 

Сейчас его нет. Так на чем же мы будем воспитывать? 

У нас много фильмов о хорошей семье, о жертвенной любви 

супругов? Есть положительный герой, который не бросает жену, которая 

в результате автомобильной аварии стала инвалидом? Нет такого героя. 

Его вообще не существует. Бери от жизни все! Так, если бери от жизни 

все, значит, живи по закону плоти. Тогда какая семья? Тогда проливаем 

"крокодиловы слезы". 

Поэтому ваш вопрос не только к церкви, хотя мы не 

отказываемся, мы участвуем во всем этом процессе, это вопрос к 

нашему обществу, это вопрос к нашей информационной и культурной 
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политике. Поэтому без формирования положительных ценностей вот в 

этом огромном информационном пространстве и потоке, который 

сегодня обрушивается на нашего человека, мы не справимся с этими 

задачами. 

Поэтому здесь нам необходимо объединять усилия и приглашать 

к сотрудничеству как можно больше людей, в том числе и 

представителей культуры: режиссеров, актеров. Среди них большое 

количество людей, которые мыслят так, как мы с вами мыслим. Но вот 

зажатые в это "прокрустово ложе" коммерческого кинематографа и 

коммерческих постановок, люди просто зарабатывают на хлеб 

насущный. Важно, чтобы весь этот духовный и культурный потенциал 

нации сегодня работал на формирование высоких нравственных чувств 

в нашем народе. Вот такое мое скромное мнение по этому поводу. 

(Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо огромное. 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Здесь у нас еще есть один вопрос: "Судьба многонациональной и 

многоконфессиональной России, ее успешное развитие в XXI веке 

непосредственно связаны с сохранением межрелигиозного мира и 

межнационального согласия. К сожалению, современный мир, и наша 

страна не исключение." Дальше говорится о проблемах. "Какие шаги в 

сфере образования и воспитания молодежи, по Вашему мнению, можно 

предпринять для сохранения и укрепления межнационального согласия 

и добрых межрелигиозных отношений?". 

Давайте зададим вопрос: что является движущей силой 

экстремизма, терроризма особенно? Это неправильно прочитанная 

религиозная доктрина. Религиозные чувства очень сильны. Мало с чем 

можно сравнить. Может быть, только с любовью к Родине, любовью к 

родителям или детям. 
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Это очень сильные эмоции. И на протяжении всей истории 

политики пытались эксплуатировать эти эмоции в тех или иных целях. 

Сегодня религиозные чувства людей, в частности мусульман, 

эксплуатируются для того, чтобы подталкивать этих людей на 

радикальные действия, ведь многие действительно искренне встают на 

страшную стезю террористических действий, думая, что тем самым 

служат Богу. Но ведь ничему подобному ислам-то не учит. Отчего же 

такая интерпретация религиозной доктрины? От полной религиозной 

безграмотности. Вот когда церковь предлагала ввести основы 

религиозных культур в школу, мы имели в виду, что это одна из задач. 

Только наш голос был неслышен, был слышен голос тех, кто говорил, 

что в результате введения преподавания основ православной культуры, 

основ мусульманской, иудейской культуры разделятся дети, начнутся 

конфликты… Ничего подобного нет и не будет. Но один из таких 

рационалов, который двигал церковью для того, чтобы продвигать тему 

преподавания основ религиозной культуры, был следующий. Если в 

рамках своей собственной религиозной культуры, допустим, 

преподается православие, если в рамках этого преподавания у детей 

формируется доброжелательное отношение к другим религиям, то тогда 

это входит в плоть и в кровь, потому что здесь работает религиозный 

аргумент. Почему мы говорили о том, что религиоведческое 

преподавание не принесет никакой воспитательной пользы? Потому что 

религиоведческое преподавание различных религий исключает 

воспитательный фактор. Даже если вы будете говорить: "Ребята, давайте 

жить дружно" (как кот Леопольд), не получится этой дружбы. Надо, 

чтобы отношение к другим религиям произрастало из своих 

собственных религиозных обязательств. А как это сделать? Необходимо 

использовать свою собственную религию и религиозную аргументацию 

(в хорошем смысле использовать, потому что там присутствует всё) для 

воспитания доброго отношения к другим. Вот что происходит с этим 
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терроризмом? Это, знаете, как человек, который, не прочитав 

инструкцию, взял в руки какой-то опасный прибор, начинает 

использовать его, а потом в результате происходят какие-то аварии или 

ущерб для здоровья.  

То же самое с религиозной мотивацией экстремизма и 

радикализма. Наши люди до сих пор, несмотря на большие усилия, 

остаются религиозно безграмотными. И одна из причин, почему заезжие 

эмиссары из-за границы вербуют наших мусульман - и не только 

мусульман, но и православных, вооружая их псевдорелигиозной 

аргументацией, - заключается в том, что нет внутреннего 

интеллектуального отпора. Человек со всем соглашается, какой-то там, 

простите, проходимец сует ему книгу и говорит, что это вот конечная 

правда. А тот-то никакой правды и не знает. Читает, потом это 

накладывается на какой-то опыт своих собственных конфликтов с 

социумом (например, он одинокий человек, неудачник или что-то 

подобное), его начинают "подкармливать", поддерживать 

соответствующей мотивацией, и он вырастает в экстремиста.  

Поэтому главная задача – это религиозное воспитание. И в 

обязательном порядке межрелигиозный диалог, который сегодня очень 

успешно осуществляется в России. Как неоднократно говорили наши 

иудейские собратья, нет другой такой страны, где бы на таком уровне 

осуществлялся межрелигиозный диалог. Мы с ними согласны.  

И последнее, о чем я хотел бы сказать. Конечно, у государства 

должны быть воля, способность, эффективная сила бороться с 

радикализмом теми методами, которые государство имеет право 

использовать. Для того у носителей власти, как говорил Апостол Павел, 

"и меч при бедре". У церкви "меча" нет, церковь не имеет права 

употреблять силу, а государство имеет право употреблять силу. Я думаю, 

что законодательный фактор, факторы, связанные с исполнительной 

властью, огромная воспитательная работа и религиозное образование 
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вместе с межрелигиозным диалогом и дадут нам возможность реально 

противостоять этой страшной угрозе. (Аплодисменты.) 

В.И. МАТВИЕНКО 

Спасибо большое. 

Коллеги, мы уже вышли из регламента, поэтому очень коротко. 

Ваше Святейшество, уважаемые иерархи Русской православной 

церкви, благодарю вас за поддержку этой инициативы, за идею провести 

такие парламентские встречи в рамках Рождественских чтений. Мне 

кажется, это очень интересный формат, и мы обязательно сделаем всё, 

чтобы он стал регулярным. Спасибо всем участникам парламентских 

чтений. 

Коллеги, мы продолжим нашу работу после небольшого 

перерыва. 

Ваше Святейшество, в эти дни Совет Федерации отмечает свое 

20-летие, и в канун 5-летия Вашей интронизации позвольте мне 

выполнить поручение моих коллег, членов Совета Федерации, и вручить 

Вам памятную медаль "Совет Федерации. 20 лет". (Аплодисменты.) 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Благодарю Вас. Спасибо. 

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ 

Валентина Ивановна, хотел бы передать Вам и в библиотеку 

Совета Федерации книгу о преподобном Сергии Радонежском и 

сборник своих выступлений. 

В.И. МАТВИЕНКО 

Это бесценный дар! Спасибо Вам большое. 
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А.П. ТОРШИН, первый заместитель Председателя Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

Уважаемые коллеги, продолжаем наше заседание.  

Слово предоставляется митрополиту Ростовскому и 

Новочеркасскому Меркурию. Пожалуйста, Владыко.  

Митрополит Ростовский и Новочеркасский МЕРКУРИЙ, 

председатель Синодального отдела религиозного образования и 

катехизации Русской Православной Церкви, председатель XXII 

Международных Рождественских образовательных чтений 

Уважаемый Александр Порфирьевич, Ваши 

Высокопреосвященства, уважаемые отцы, братия и сестры, коллеги! 

Позвольте поздравить вас с началом юбилейного года, 

посвященного празднованию 700-летия со дня рождения преподобного 

Сергия Радонежского. Наряду с благоверными князьями Даниилом 

Московским и Александром Невским, Россия почитает Игумена земли 

Русской, в первую очередь, за его жертвенное служение Богу и людям. 

Преподобный на многие века определил константы не только духовной 

жизни, но и правильного понимания службы Церкви и государю, не 

смешивая и не подменяя эти понятия. Думаю, что собравшись сегодня 

для обсуждения вопросов церковно-государственного соработничества в 

сфере образования, мы выполняем завет наших святых предков о 

строительстве общего будущего на основе мира, согласия и взаимной 

любви. 

Процессы, происходящие сегодня в сфере образования и в целом 

в общественной жизни России, наряду с позитивными изменениями 

отражают и деструктивные тенденции. Все они будут обсуждаться в 

рамках Чтений на специальных мероприятиях, посвященных основным 

угрозам, стоящим на пороге нашей Церкви. Обозначу лишь некоторые 

такие аспекты: 

 десакрализация института семьи и брака; 

http://www.patriarchia.ru/db/text/65950.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/65950.html
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 продолжающееся падение уровня отечественного 

образования; 

 активность нетрадиционных для России, деструктивных 

религиозных объединений, сект, особенно в регионах Сибири и 

Дальнего Востока; 

 попытки использовать межнациональные противоречия для 

провоцирования межконфессиональных конфликтов. 

Поэтому начать свое выступление мне бы хотелось с темы, 

которая на протяжении последних лет неизменно приковывает к себе 

внимание органов управления образованием, педагогической 

общественности, епархиального руководства, можно сказать, является 

одним из вызовов нашего времени. Это процесс восстановления в 

нашей, российской школе традиционного религиозного духовно-

нравственного образования и воспитания детей. 

Распространение преподавания курса по основам религиозных 

культур и светской этики (ОРКСЭ) на все регионы России в 2012 году 

послужило стимулом для активизации сотрудничества государства и 

религиозных организаций в сфере образования, но и обозначило ряд 

серьезных проблем, явилось индикатором реального взаимодействия 

епархиальных Преосвященных с региональными органами власти. В 

этом отношении есть как позитивный, так и отрицательный опыт. 

На фоне активного вхождения России в глобальные мировые 

образовательные проекты, угрожающие нашей школе утратой 

самобытности, встает вопрос о реализации нового закона «Об 

образовании в Российской Федерации», в котором сделан шаг в 

направлении восстановления взаимодействия государства и Церкви, 

традиционных конфессий в образовательном пространстве, обучении и 

воспитании наших детей. Хотел бы выразить глубокую благодарность 

всем законодателям и участникам этой работы. Теперь актуальна 

разработка подзаконных актов, в частности, к 87 статье закона, 
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регламентирующей участие традиционных религиозных организаций в 

образовательном процессе. 

Следующая проблема — расширение преподавания религиозных 

культур и светской этики по годам обучения. Пока нет четкого 

понимания того, как видит государство расширение ОРКСЭ, — ясно, 

что существующий формат 1 год в 4-м классе — это затянувшийся 

эксперимент, апробация новой предметной области, не более. Думаю, 

меня поддержат представители наших традиционных конфессий, что в 

той или иной форме изучение религиозной культуры в школе должно 

присутствовать на всех ступенях средней школы, во всех классах. 

Конечно, добровольно, по выбору. Надеюсь также заручиться 

поддержкой идеи расширения курса ОРКСЭ со стороны наших 

народных представителей в Законодательном собрании. Символично, 

что проблемы нравственного воспитания детей — будущего России, нам 

предстоит сообща решать именно в год празднования 700-летия 

преподобного Сергия, посвятившего всю свою жизнь созиданию 

духовных основ нашего народного бытия, единства и могущества Руси. 

Некоторые ключевые вопросы ОРКСЭ, от правильного решения 

которых во многом зависит будущее духовно-нравственного воспитания 

в российской школе: реализация Концепции расширения курса, 

полноценная интеграция ОРКСЭ в образовательную программу школы, 

обеспечение свободы выбора, полноценная подготовка педагогов и 

учебников. В этой связи замечу, что многие директора школ, не будучи 

противниками преподавания религиозной культуры, неправомерно 

вынуждают родителей отказываться от выбора религиозных культур по 

причине отсутствия подготовленных кадров учителей. Отсутствие 

возможности выбора — дискредитация решений государственной 

власти, свидетельство некомпетентности и неэффективности нашей 

работы в сфере образования. Подчеркну, не только государства, но 
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церковных структур, поскольку сейчас это область совместной 

компетенции государства и конфессий. 

Есть, конечно, и позитивные примеры: в Курганской области 

(Курганская и Шадринская епархия) реализуется проект переподготовки 

учителей по 540-часовой программе «Духовно-нравственное 

образование. Основы православной культуры» на факультете 

профессиональной переподготовки Института развития образования и 

социальных технологий Курганской области. 

В Томске (Томская митрополия) настоятели или представители 

приходов вошли в управляющие советы школ, работают с 

родительскими комитетами и администрациями. Представители епархии 

принимают участие в проведении родительских собраний, разъясняют 

родителям цели, задачи и содержание модулей ОРКСЭ. Ко времени 

родительских собраний ежегодно выпускается специальный номер 

епархиальной газеты, посвященный ОПК, который раздается родителям 

бесплатно. В Москве разработан, согласован с конфессиями, принят и 

размещен на сайте Департамента образования «Регламент выбора 

модулей ОРКСЭ». С февраля текущего года родители вновь должны 

будут определиться, какой предмет будет изучать их ребенок. Можно 

воспользоваться этим опытом и в других регионах. 

Совместные с государством курсы профильной подготовки 

педагогов по определенной религиозной культуре развиваются во 

многих регионах и епархиях. Ориентир для профильной подготовки 

учителей по курсу ОРКСЭ  — государственная программа 

педагогического бакалавриата для учителей ОРКСЭ предусматривает 4 

профиля специализации: культура одной из конфессий, светская этика 

и религиоведение. 

Но есть и отрицательные примеры регионов, в которых 

практически отсутствует возможность изучения в школе одной или 

вообще всех традиционных религиозных культур: Башкирия 

http://www.patriarchia.ru/db/text/31248.html
http://www.patriarchia.ru/db/text/2846301.html
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(Башкортостанская митрополия) — ОПК 0,5%, ОИслК 4,2%, ОСЭ 73%, 

ОМРК 21,7%; Татарстан (Татарстанская митрополия) — ОПК 0%, 

ОИслК 0%, ОСЭ 38,7%, ОМРК 61,3%; Кабардино-Балкария 

(Пятигорская и Черкесская епархия) — ОПК 0%, ОИК 0%, ОСЭ 51,9%, 

ОМРК 48,1%. Крайне низкие показатели выбора конфессиональных 

модулей в Бурятии (Улан-Удэнская епархия) — ОПК 8%, ОБК 6%, ОСЭ 

70%, ОМРК 15%. На Сахалине закупили учебники, которые вообще не 

предусматривают выбор религиозных культур, о чем мы говорили и еще 

будем говорить в Министерстве. 

Очевидно, в этих регионах живут не какие-то особые люди, а те 

же, что и в соседних с ними областях, где обеспечивается свободный 

выбор. Дело тут не в населении, а в отношении к людям и к решениям 

федеральных органов власти тех, от кого зависит принятие решений в 

конкретном регионе, районе, школе. 

В этой связи отмечу, что в настоящее время по благословению 

Святейшего Патриарха Синодальным отделом разрабатывается 

антикризисная программа для наиболее сложных в плане выбора и 

обеспечения преподавания ОПК регионов и епархий. Кроме названных 

выше Башкирской и Татарстанской митрополий и Улан-Удэнской 

епархии, сотрудники Синодального отдела уже в этом году должны 

посетить, изучить и помочь исправить ситуацию в Архангельской, 

Астраханской, Карельской и Мурманской митрополиях, Анадырской и 

Чукотской, Горноалтайской, Махачкалинской, Петропавловской и 

Камчатской, Южно-Сахалинской, Якутской и Ленской епархиях, а 

также в некоторых других епархиях и митрополиях, ситуация в которых 

не может устраивать ни православное население этих областей и 

республик, ни Синодальный отдел. Прошу епархиальных 

Преосвященных вышеперечисленных митрополий и епархий оказать 

содействие сотрудникам Синодального отдела в исполнении резолюции 

Святейшего Патриарха. 
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Нехватка подготовленного к работе в системе образования 

духовенства, отсутствие взаимопонимания с представителями 

государственных органов управления образованием, недостаточная 

разработанность учебно-методического обеспечения курса ОРКСЭ, 

нарушение процедуры выбора модулей, отсутствие допуска 

представителей религиозных организаций к подготовке  педагогов — эти 

и другие проблемы в настоящее время уже имеют готовые алгоритмы 

решения и требуют лишь согласованного подхода церковных и 

государственных структур, а также активизации участия заказчика 

духовно-нравственного образования в школе — родительского 

сообщества. Думаю, на время нам всем нужно забыть о разделяющих 

нас конфессиональных, мировоззренческих и политических границах 

для достижения реальной свободы совести, нового качества образования 

и нравственного оздоровления школы и общества. 

Одна из наиболее эффективных форм взаимодействия Церкви, 

власти и общества на уровне «регион-епархия», говорю как практик, как 

председатель Синодального отдела религиозного образования и 

катехизации и епархиальный архиерей Донской митрополии, — 

координационный совет при главе республики, края, области. 

Непременно с участием главы митрополии или епархии, представителей 

церковных и светских СМИ, руководства региональных органов 

управления образованием и институтов повышения квалификации 

педагогов. Если эта практика найдет своих сторонников и применение в 

масштабе страны — это позволит не только эффективно решать 

образовательные задачи, но и не допустит возникновения многих 

сложных ситуаций в перспективе. 

В этом году во многих регионах прошли региональные 

Рождественские чтения. Думаю, что такого рода площадки — удобная и 

эффективная форма встречи, совместного обсуждения общих проблем 

http://www.patriarchia.ru/db/text/31499.html
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на региональном уровне, участия в подготовке и проведении 

Международного этапа чтений в Москве. 

Труд педагога — это служение Отечеству, народу и Церкви. 

Синодальным отделом совместно с полномочными представителями 

Президента в федеральных округах и Министерством образования и 

науки России проводятся ежегодный Всероссийский конкурс в области 

педагогики, воспитания и работы с детьми и молодежью до 20 лет «За 

нравственный подвиг учителя», в также крупнейший в стране конкурс 

детского рисунка «Красота Божьего мира». Синодальный отдел 

участвует в проведении и развитии общероссийской олимпиады 

школьников по Основам православной культуры. Крайне важно, чтобы 

епархиальные отделы и органы управления образованием регионов 

активно взаимодействовали в этом направлении и на региональном 

этапе выявляли лучший опыт, вынося его затем на федеральный 

уровень. Прошу Вас, дорогие собратия, помнить, что от того, на каком 

языке мы общаемся сегодня с детьми, зависит и их, и наше будущее. Не 

говорю уже о том, что подобного рода конкурсы и олимпиады — 

показатель нашей с вами заинтересованности в развитии 

образовательной и воспитательной деятельности, живой работе с 

детскими образовательными учреждениями. 

В 2011 году информационной службой Синодального отдела была 

разработана система единого общецерковного информационного 

образовательного ресурса. Каждая епархия имеет возможность 

самостоятельно публиковать новости на портале «Православное 

образование». Сегодня в этом проекте участвует не так много епархий, 

как ожидалось и как хотелось бы. Полагаю, что каждой епархии есть 

чем поделиться, что сказать церковному и светскому сообществу. Пусть 

даже пока нам нечем особенно похвастаться, но можно сообщить о 

сложной ситуации, попросить о поддержке, оказать помощь тем, кто в 

ней нуждается. Обращаюсь к руководителям регионов и нашим 
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светским коллегам — хотя бы иногда внимайте проблемам церковной 

жизни и вообще верующих людей, они созвучны тому, чем живет наша 

страна. Возможно, вместе нам будет проще искать и находить решения 

проблем, держать ответ перед народом Божиим. 

Синодальный отдел проводит постоянный мониторинг ситуации в 

сфере духовно-нравственного образования. На основании получаемых 

из епархий данных готовится аналитический отчет и методические 

рекомендации по основным направлениям работы церковных 

образовательных структур. Планируем печатать эти рекомендации в 

ежеквартальном журнале «Православное образование". 

Уважаемые коллеги! Выражаю надежду, что совершая память 

преподобного Сергия, мы не просто выслушаем положенное число 

докладов, но действительно услышим друг друга и продолжим 

совместную работу; в следующем году подведем итоги нашего 

взаимодействия, почтим преподобного авву Сергия "не словом токмо, 

но делом". 

Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемый Владыка, за Ваше проникновенное 

слово. Уверен, что оно отзовется в сердцах каждого, кто сидит в этом 

зале. 

Дорогие друзья, я хочу для тех, кто еще не знает, представить 

Митрополита Ростовского и Новочеркасского Меркурия. Он является 

председателем Синодального отдела религиозного образования и 

катехизации Русской православной церкви; он же - председатель XXII 

Международных Рождественских образовательных чтений. Пользуясь 

случаем, хотел бы сердечно поблагодарить его за сотрудничество, за то 

внимание, которое он уделил проведению нашей Рождественской 

встречи, которая, напомню, впервые в истории верхней палаты 

парламента проходит с участием Святейшего Патриарха, за то 
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внимание, за ту братскую помощь, которую он оказал в этой 

организационно сложной задаче. Спасибо ему! Давайте мы его 

поблагодарим. (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги, я бы хотел сейчас предоставить слово 

Антохиной Варваре Анатольевне, депутату законодательного собрания 

Калужской области; она же является заместителем председателя Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации. Надо сказать, что она 

должна была выступать в первой части, но, знаете, регламентные 

нормы, они настолько жесткие по времени, что молодым как раз не 

очень повезло в данном случае, регламент, говорят, хуже террористов, с 

террористами иногда можно хоть договориться когда-то, с регламентом 

нет. Поэтому приношу свои извинения, Варвара Анатольевна, за наш 

регламент и с большим удовольствием предоставляю Вам слово. 

Калужанка, пожалуйста. 

В.А. АНТОХИНА, депутат законодательного собрания 

Калужской области, заместитель председателя Палаты молодых 

законодателей при Совете Федерации 

Спасибо за предоставленное слово! Многоуважаемый Александр 

Порфирьевич и Ваше Высокопреосвященство, уважаемые участники 

высокого собрания! В этом году Международные Рождественские 

образовательные чтения приобретают особый статус – впервые Россия 

заявила себя как мировой духовный лидер в отстаивании традиционных 

ценностей. 

В своем Послании Федеральному Собранию Владимир 

Владимирович Путин четко и определенно об этом заявил. В мире все 

больше людей, поддерживающих нашу позицию по защите 

традиционных ценностей, которые тысячелетиями составляли духовную, 

нравственную основу цивилизации каждого народа, ценности 

традиционной семьи, подлинной человеческой жизни, в том числе, и 
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жизни религиозной, жизни не только материальной, но и духовной, 

ценностей гуманизма и разнообразие мира. 

Коллеги, одним из базовых оснований традиционной 

государственности выступает институт семьи. Разрушение института 

семьи ведет к разрушению государства. В этой связи защита семьи, 

традиционных семейных ценностей выступает уже как фактор 

национальной безопасности страны. 

Существует два основных управленческих механизма 

уничтожения семьи: во-первых, разрешение традиционной иерархии 

семейных связей; во-вторых, демонстрация возможности внесемейных 

отношений. Что же мы, в условиях современной доступности 

информации можем противопоставить этому? Очевидно, что 

главенствующую роль в этом противостоянии может и должно сыграть 

духовно-нравственное воспитание на основе традиционных ценностей, 

возведенное в ранг государственной политики. 

Уважаемые коллеги, традиционные ценности нашего государства 

– это, прежде всего, культурно-духовные ценности православия. 

История России показывает, что именно православие выступило 

культурообразующим фактором российских народов. Можно сказать, 

что российская государственность возникла благодаря православию, и в 

этом колоссальная заслуга преподобного Сергия Радонежского, 700-

летие которого мы отмечаем в этом году. 

В этой связи одной из важных новаций последнего времени стало 

введение учебного комплексного курса "Основы религиозных культур и 

светской этики". В сентябре 2012 года началось повсеместное его 

преподавание в четвертых классах средних учебных заведений России. 

Удивительно, но модуль "Основы православной культуры" в 

Калужской области оказывается интересен не только педагогам и детям, 

но и родителям. Уже сейчас можно сказать, что одним из важнейших 

результатов преподавания этого нового курса стало то, что дети, 
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родители, учителя начали обсуждать его содержание, говорить друг с 

другом о морали, нравственности, духовности, о человеческой жизни и 

социальных отношениях. 

На приведенном слайде можно посмотреть, как в Калужской 

области проходил процесс введения предметов по духовно-

нравственному воспитанию в образовательных учреждениях. Хочу 

только отметить, что 71 процент родителей в Калужской области 

выбрали модуль "Основы православной культуры", что превышает 

средний показатель данной статистики по стране. 

К началу 2014 года более 1,5 тысяч учителей повысили свою 

квалификацию, а 664 педагога прошли стажировку на базе семи 

ресурсных центров по теме "Образовательное партнерство школы и 

семьи по вопросам духовно-нравственного развития подрастающего 

поколения". Читаем, что опыт Калужской области может быть полезен и 

на федеральном уровне. 

Коллеги, сегодня невозможно реализовывать какие-либо 

социально-значимые проекты в этой области только силами 

государства, не привлекая к ним общественные и традиционные 

религиозные организации, а также социально активную часть 

гражданского населения. Однако не ограниченное никакими фильтрами 

подобное сотрудничество может привести к совершенно иным от 

ожидаемых последствиям. 

Поэтому необходима дифференциация духовно-нравственных 

ценностей по историческому, территориальному, этническому признаку, 

и государственный контроль за реализацией всех программ, связанных с 

их продвижением в социуме. Наши конкретные предложения по этому 

поводу вы видите на слайдах. 

Неслучайно Палата молодых законодателей при Совете 

Федерации свое первое выездное заседание запланировало в Калужской 
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области в рамках Года культуры. Это мероприятие будет продолжением 

Рождественских парламентских чтений. 

Пользуясь случаем, позвольте пригласить всех желающих, всех 

заинтересованных лиц, принять участие в выездном мероприятии 

Палаты молодых законодателей. И хотелось бы, чтобы такие встречи 

стали доброй традицией. Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемая Варвара Анатольевна. Калужская 

область действительно являет собой пример доброго, правильного 

отношения к этим проблемам. Я не знаю - правда, не правда, Варвара 

Анатольевна, - мне вот говорили, что в прошлом году все или почти все 

новорожденные приняли православную веру. Но это счастье большое. 

Мы – многонациональное государство, но есть с чего брать пример. И 

надо бы поздравить и руководство, и таких молодых парламентариев с 

большими успехами. Никакая  религия плохому не учит. И, слава Богу, 

что они теперь крещеные. Спасибо Вам большое за это. 

Давайте поприветствуем нашу Варвару Анатольевну. 

(Аплодисменты.) 

Так и хочется сказать: хорошая нам смена растет!  

Уважаемые коллеги, слово предоставляется Лидии Евгеньевне 

Стародубцевой. Надо сказать, что Лидия Евгеньевна – не простой 

человек, она многодетная приемная мама, руководитель регионального 

отделения Всероссийского движения "Матери России", директор 

Тарусского дома-интерната для престарелых и инвалидов, человек с 

поистине всероссийской и даже мировой известностью. 

Пожалуйста, Лидия Евгеньевна. 
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Л.Е. СТАРОДУБЦЕВА, многодетная приемная мать, 

руководитель регионального отделения Всероссийского движения 

«Матери России», директор Тарусского дома - интерната для 

престарелых и инвалидов 

Ваше Преосвященство, уважаемый председатель и уважаемые 

участники высокого собрания! Я благодарна за то, что у меня есть 

возможность поделиться своей тревогой и своей заботой о будущем 

внуков и наших детей. И, наверное, я не смогу обойтись в своем 

выступлении без цифр, потому что цифры – это факт. И против них 

трудно возражать, поэтому в своем докладе я буду использовать цифры 

статистики переписи 2010 года. 

Начну с того, что, судя по данным переписи 2002 и 2010 годов, 

опровергается утверждение, что семья – это не так важно для нашей 

молодежи. Почти 90 процентов россиян (89 процентов) предпочитают 

семейный образ жизни, для 70 процентов россиян семья входит в пять 

высших жизненных приоритетов. Нам есть о чем задуматься, у нас есть 

для этого большая платформа для работы. 

Сущность и смысл состоит не просто в воспроизводстве 

населения, а в продлении рода в самом широком смысле слова. В 

памяти рода, в его вере семья обретает бессмертие. В нашем сознании 

род, народ, Родина связаны не просто одним морфологическим корнем, 

а отражают меру понимания, идею развития общества. 

Русское православие усиливает духовное содержание рода и 

семьи. Семья выступает не только социальным сообществом родителей 

и детей, но и духовной ячейкой, малой церковью. 

Россия многие века была и есть глубоко верующая страна. Любая 

религия поощряет развитие семьи и рождение детей, основываясь на 

извечном нравственном законе. Создавайте семью, растите и 

воспитывайте детей так, чтобы было кому позаботиться о вашей 

старости. 
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Одной из причин ослабления института семьи является 

отсталость семейного законодательства. Готовясь к выступлению, я не 

смогла по отчетам переписи 2010 года найти данные по количеству 

семей в стране. Пришлось высчитывать. Необходим банк данных о 

семьях России и структура сопровождения семей, чтобы не бросаться 

решать, как пожарники, проблему семей, а вести ее, знать ее проблемы 

насущные, и с помощью государства, общественности и духовенства 

предусмотреть те проблемы, которые могут возникнуть. 

Последняя перепись, которая давала нам представление о 

семейном хозяйстве (будем считать, семьи), была во второй половине 

XIX века. Семейный кодекс Российской Федерации не анализировался 

и не изменялся с 1995 года, хотя появилось немало новых 

ведомственных законов, объемное и развитое региональное 

законодательство, которое давно пора проанализировать, использовать 

выверенные временем законы и вывести их на уровень федеральных. 

Семейное законодательство игнорирует начавшиеся стихийно 

процессы восстановления института церковного брака. Эксперты 

отмечают рост числа браков, заключаемых по религиозным обрядам. 

Одной из причин разрушения традиционных для России семейных 

ценностей явилось привнесение в семейную культуру приоритета прав 

ребенка над приоритетом к правам родителей и умаление обязанностей 

ребенка по отношению к своим правам. Современная российская семья 

значительно отличается от традиционной своей структуры.  

Вот тут позвольте мне основываться на цифрах. Для того чтобы 

понимать, насколько была сильна Россия многодетной, 

многопоколенной семьей, нужно посмотреть, а что на сегодня мы 

имеем. В традиционной русской культуре основным типом семьи была 

большая многопоколенная семья. Постоянное и тесное сотрудничество 

трех поколений в семье – не анахронизм, а необходимое условие 
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разрешения духовного кризиса семьи и общества. Доля 

многопоколенных семей сейчас составляет менее 30 процентов. 

Увеличилась доля однодетных семей. Две из трех мам имеют 

только одного ребенка.  

Многодетные семьи составляют всего 6 процентов от доли семьи 

с несовершеннолетними детьми. Утрачиваются традиции многодетной 

семьи, в которой старшие дети присматривают за младшими, примеряя 

на себя роль взрослого воспитателя. Эти отношения, возникающие 

между братьями и сестрами, невозможно заменить отношениями между 

ребенком и родителями, говорю это на собственном многолетнем 

опыте. 

Возможно, с этим связано то, что современные дети, будучи 

окружены только взрослыми, достаточно долго не хотят взрослеть и 

брать на себя какие-то обязательства. 

Растет число бездетных семей, каждая третья семья в России не 

имеет ребенка. 

Возросло число неполных семей. Современное российское 

общество относится более терпимо к неполным семьям, в то время как 

в традиционной российской семейной культуре неполная семья 

являлась скорее исключением. Такие семьи жалели, им всегда помогали. 

Каждый третий современный ребенок проживает в неполной семье, 

88 процентов из них – это семьи материнские, где частое явление 

многодетность или ребенок-инвалид. 

Семья без отца становится нормой. У детей из неполных семей 

отсутствует образец гармоничных межличностных отношений между 

мужчиной и женщиной, на который они могли бы ориентироваться при 

создании собственной семьи. 

Понижается авторитет отца. Нам над этим надо очень серьезно 

задуматься, потому что нарушаются основы православной семейной 

культуры, где мужчина всегда был опора и глава семейства. При этом 
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возрастает роль дедушки в семье, как старейшины, как мудрейшего, и 

нам тоже надо задуматься о том, что две трети нашего населения – 

пенсионеры.  

Нам нужно создать такой авторитет для наших стариков, чтобы 

они почувствовали свою значимость, чтобы они поняли, что в этих 

сейчас рыночных отношениях без бабушки и дедушки наша молодежь 

не поднимет большую семью, трех и более детей, что их надо на кого-то 

оставить, за ними нужно кому-то присмотреть, забрать из садика, 

отвести в школу. Вот тут еще нетронутое поле деятельности. 

Обыденными явлениями стали взаимоотчуждение супругов и рост 

числа разводов. Распадается почти каждый второй брак, 60 процентов 

браков распадается в первые пять лет регистрации. 

Не пресекается общественностью, как сегодня уже неоднократно 

звучало с этой трибуны, общественной моралью сожительство без 

регистрации брака, в результате растет число внебрачных детей, с 

2010 года – это каждый четвертый ребенок. 

Настоящим бедствием для института семьи стали аборты. Сегодня 

об этом говорили, не буду уподобляться в этом. Тяжелая тема, но 

любовь к ребенку еще в утробе матери должна стать приором для 

каждой матери.  

Потрясают масштабы социального сиротства. Почти 90 процентов 

детей, оставшихся без попечения родителей, – это социальные сироты, 

это дети при живых родителях. Нам нужно много работать с этой 

проблемой. Решение проблем этих детей берет на себя государство, что 

обходится, ох, не в малые финансовые затраты. Поднять авторитет 

родительства и их ответственность, об этом говорил сегодня Его 

Святейшество. 

Заполняются стационарные учреждения пожилыми родителями. 

И тут я снова обращаюсь к своему собственному опыту работы. В наши 

учреждения стационарные все больше и больше попадают родители 
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(порой парой) при обеспеченных достаточных детях. Как больно, как 

тяжело это видеть. Сколько приходится тратить усилий, чтобы хотя бы 

добиться их приезда, хотя бы проведывать родителей, уж не говоря о 

том, что их забрать обратно из государственного учреждения. 

Через разрушение основ традиционной семьи идет уничтожение 

самой непокоренной страны. Не нужны войны, мы истребим себя 

временем и подложными ценностями, к которым призывают 

стремиться. Мы спохватились поздновато, но не безнадежно. Нам 

нужно сделать всё для того, чтобы в приоритете исправления 

демографической ситуации мы сделали ставку не столько на улучшение 

материальных каких-то условий жизни: предоставление жилья, 

предоставление субсидий на получение жилья, увеличение размера 

пособий и так далее, а на большую работу с поколением, еще не 

вступившим в репродуктивный возраст. Поэтому с моей точки зрения, 

многодетная трехпоколенная семья, заложенная в головы наших 

малышей, что это всегда счастливая семья, может дать несоизмеримо 

больший результат, чем улучшение условий жизни. 

У нас нет времени на разбег. Надо сейчас, надо сегодня 

объединить все наши усилия духовенства, государства, общественности, 

чтобы решить серьезную проблему сохранения традиционной 

многодетной многопоколенной семьи как того кирпичика, из которого 

построена наша огромная Родина – Россия. И помоги нам в этом 

Господи. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемая Лидия Евгеньевна. Конечно, то, о 

чем Вы говорили, статистика очень тяжелая. Но пока существуют такие 

женщины, как Вы, пока существует движение "Матери России", у нас 

есть надежда. Мы будем вас поддерживать как верхняя палата. Спасибо 

Вам большое.  
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Слово предоставляется президенту фонда "Русские университеты" 

Виктору Владимировичу Аксючицу.  

Пожалуйста, Виктор Владимирович.  

В.В. АКСЮЧИЦ, президент фонда "Русские университеты" 

Дорогие соотечественники! Братья и сестры! 

Мы знаем, что русский народ создал не только великое 

государство, но и цивилизовал огромные просторы евразийского 

континента, создал великую культуру, сохранив при этом до 1917 года 

все народы, вошедшие в Российскую империю. И Русское Православие 

во всем этом играло огромную роль. Русская Православная Церковь 

была не только цивилизационно образующей, но и государственно 

образующей религией. Этот процесс персонифицируется явлением 

преподобного Сергея Радонежского, который, как кристалл, вобрал в 

себя предшествующий опыт и Византии, и Русского Православия, и 

выдал на будущее те лучи обновления, которыми мы сейчас питаемся. 

Русский народ смог совершить эти невиданные во всей мировой 

истории деяния потому, что именно Православие наградило его 

определенными качествами, и русский природный характер эти качества 

принял и развил. Прежде всего, огромную роль сыграл архетип 

национального характера, который можно назвать «русский маятник» – 

мобилизации и демобилизации.  В беспримерно суровых 

географических, климатических и геополитических условиях в борьбе за 

выживание народу приходилось совершать сверхусилия в 

индивидуальной жизни и на уровне общенациональном. После 

невероятного напряжения всякий организм (индивидуальный и 

национальный) требует расслабления – демобилизации, иначе он не 

выживет. 

 Нигде и никогда в мире не создавалась земледельческая 

цивилизация в таких суровых природных условиях. Я – крестьянский 

сын – помню, как летом взрослые ложились спать в два часа ночи, а 
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вставали в четыре часа утра. Потому что за очень короткое лето нужно 

было заготовить продовольствие и корма для животных на долгую зиму. 

Русская изба представляет собой своего рода «ковчег», где под одной 

крышей, занесённой снегом, зимовала крестьянская семья вместе с 

продовольствием, кормами и животными. Русский мужик лежал на 

печи, «чесал репу», думал о грядущем изнурительном труде летом и… 

мечтал: «эх, если бы по щучьему велению…». Так что русский фольклор 

отражал не пресловутую русскую лень, а невероятную борьбу за 

выживание русского крестьянства. 

Русь веками отражала нашествия с востока, юга и запада, Москва 

в средние века сжигалась в среднем раз в пятьдесят лет. В этих условиях 

для выживания включались механизмы общенациональной 

сверхмобилизации. И здесь срабатывал другой архетип самосохранения, 

который можно назвать: «формула русской победы». Национальная 

сверхмобилизация включалась только при наличии смертельной угрозы. 

Следующее условие: осознание этой угрозы «умом» нации – 

образованным сословием. В средние века «умом» народа было учёное 

монашество. Осмысление эпохальных угроз и формулирование средств 

их предотвращения формирует то, что называется «национальной 

идеей». Затем национальные идеалы спасения транслируются власти. И, 

наконец, верховная власть обращается к нации: «Братья и сестры…», – 

включается механизм национальной сверхмобилизации и совершается 

невиданная победа. Таким образом, русский народ всегда выходил из 

самых страшных бедствий, и всякий раз после этого становился 

сильнее.  

Во времена государственной раздробленности именно Церковь 

сохраняла (как и сохраняет ныне) единство народа, единая 

национальная душа подвигала к восстановлению государственного тела. 

Преп. Сергий Радонежский персонифицирует духовный импульс, 

который подвинул русский народ к освобождению. Как известно, он не 
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только благословил, но по существу принудил светскую власть к 

Куликовской битве. Преп. Сергий, как своего рода кристалл, вобрал 

лучшие традиции Византии и Русского Православия, и испустил 

духовные лучи в будущее, которыми мы живы и поныне.  

Таковы архетипы русского самосознания, исторической памяти и 

жизни. И эти архетипы присутствуют в нас и сейчас. Этой аудитории 

известны все современные внутренние и внешние угрозы, многие из 

которых являются смертельными. Сегодня мы переживаем этап 

осознания «умом» нации – образованными сословиями эпохальных 

вызовов и формирование современного идеала национального спасения. 

И наше собрание свидетельствует именно об этом. Напомню, что в XIX 

веке невозможно было увидеть даже немногочисленное собрание 

представителей образованного общества, которое состояло бы из людей 

православных, – думающие сословия были сплошь увлечены 

«передовыми» европейскими идеологиями и верованиями: материализм, 

атеизм, позитивизм, социализм, марксизм, революции, терроризм... Как 

говорил тогда министр просвещения: «партию славянофилов можно 

усадить на один диван», – настолько малочисленны были в 

образованном обществе люди с традиционным национальным 

мировоззрением. Сегодня же идёт массовое возвращение образованных 

слоев к истокам национальной традиции – к Православию, и это 

решающее явление в духовной жизни народа. Свидетельствует о 

духовном пробуждении и такое явление, как «Всемирный Русский 

Собор», когда в храме Христа Спасителя собирается несколько тысяч 

представителей образованных слоёв, которые обсуждают самые 

насущные вопросы российского бытия.  

Начинается и следующий этап – трансляция власти 

национальных идеалов спасения, и об этом тоже свидетельствует 

сегодняшнее собрание. Надо сказать, что Предстоятель Русской 

Православной Церкви на сегодняшний день наиболее явственно 
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обозначает основные угрозы и формулирует национальные задачи. 

Патриарх Кирилл говорит о страшной социальной пропасти – между 

бедными и богатыми, которая раздирает нашу страну. Он возвышает 

свой голос о роли русского государствообразующего народа и о 

необходимости русского национального возрождения как условия 

возрождения всей страны. Если не будет русского национального 

возрождения – не сохранится Россия. А это означает, что ни у одного 

народа в России не будет будущего, и не будет будущего у 

национальных элит.  

Можно сказать, что Его Святейшество этим олицетворяет миссию 

преп. Сергия Радонежского.  

Всё это даёт нам основание надеяться, что русский народ выходит 

из современной смуты, и, как это бывало прежде, выйдет еще более 

сильным, пройдя очередное испытание. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемый Виктор Владимирович, за Ваш 

блестящий аналитический доклад, за те оптимистические ноты, на 

которых он закончился. Действительно, есть у нас все основания 

победить в этой исторической борьбе.  

Но надо сказать, что хотел бы выразить персонально Виктору 

Владимировичу благодарность за то, что он пришел в Совет Федерации. 

Мы его знаем как своего давнего, старого соратника. Мы знакомы уже 

25 лет. Да? Я его помню как основателя Российского христианско-

демократического движения, которое вошло в историю. Приятно 

вспоминать. Я был молодой, красивый, сейчас просто красивый. 

Поэтому спасибо большое, что заходите. Не обходите Совет Федерации. 

(Аплодисменты.) 

Слово предоставляется председателю правления 

благотворительного фонда имени Павла Михайловича Третьякова Елене 

Владимировне Бехтиевой. Пожалуйста.  
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Е.В. БЕХТИЕВА, председатель правления благотворительного 

фонда имени Павла Михайловича Третьякова 

Добрый день, многоуважаемый председательствующий, дамы и 

господа! Пока общество занято поиском героя нашего времени, о чем 

сегодня очень много говорилось, хочу предложить вам еще одну 

великую фигуру в прошлом – Павла Михайловича Третьякова, тем 

более что в его собрании находится большинство картин Радонежского 

цикла Михаила Нестерова. 

В данном случае я представляю благотворительный фонд, 

носящий имя великого мецената, который был создан в год 150-летия 

Третьяковской галереи и нацелен на проекты, увековечивающие память 

о великом гражданине России. Нуждается ли Третьяков в особом 

внимании? Ведь лучшим памятником ему стала сама Третьяковская 

галерея, которую ежегодно посещает около 1 миллиона посетителей и 

экскурсоводы без устали рассказывают, как Павел Михайлович по 

собственной инициативе, жаром души, на заработанные трудом деньги, 

дорогой длиною в жизнь и с думой о грядущих поколениях созидал 

свою галерею. И все же, чем больше мы изучаем жизнь и 

собирательскую деятельность Третьякова, тем больше проступают 

добродетели этого замечательного человека, и о них хочется 

рассказывать всему миру, чтобы и другие люди настроились на 

общественное созидание, а не только на личное благополучие. 

Приведу несколько примеров, которые связаны с памятной датой 

ушедшего года, когда отмечалось 120-летие открытия Третьяковской 

галереи для широкой публики после передачи ее собрания Москве. Этот 

бесценный дар Павел Михайлович сделал родному городу при жизни.  

Разумеется, такое историческое событие не могло пройти 

незаметным. Император Александр III в 1893 году посещает галерею, а 

Павел Михайлович сопровождает его по залам. И когда дошли до 

Суриковского зала, Александр III заговорил о "Боярыне Морозовой" и 
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попросил Третьякова уступить ему эту картину для формируемого 

государем правительственного музея русского искусства в Петербурге. 

Третьяков ответил на это: "Уступить картину я не могу, потому что мне 

она уже не принадлежит, ибо я передаю собрание городу". Услышав это, 

император немного отступил от Третьякова и низко поклонился ему. 

И действительно, такая решимость в отстаивании целостности 

собрания, которое Павел Михайлович начал формировать в 23 года, 

купив первую картину (последнюю он купил в последний год своей 

жизни), - такая решимость в отстаивании собрания, конечно, не могла 

не вызвать уважения первого лица государства, как не могла не 

вызывать уважения необыкновенная скромность Третьякова, который 

избегал похвал и признаний и свое великое дело вершил тихо, 

благородно, по-христиански. 

Павел Михайлович был, например, очень раздосадован, когда 

художественный критик Стасов выступил в печати с недоумением, что 

подаренную Москве Третьяковскую галерею назвали городской, а не 

национальной. 

Третьяков обращается к Стасову с письмом: "Насчет названия 

галереи совершенно бесполезно говорить, так как оно измениться не 

может. Означает оно совершенно верно то же самое, что "городская 

больница", "городская прачечная", "городской водопровод", то есть что 

это есть собственность города, принадлежащая только ему. Для меня 

важно не название, а суть дела, что с ней не может случиться то, что 

случилось с Румянцевским музеем, который вместо Петербурга 

находится теперь в Москве, а завтра может быть в Киеве или другом 

каком городе. Я желал, чтобы наше собрание всегда оставалось в 

Москве и ей принадлежало, а что пользоваться собранием может весь 

русский народ, это само собой известно". 

Так объяснил Павел Михайлович и городскую прописку 

Третьяковской галереи, и ее национальное значение. 
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Третьяков обладал удивительным достоинством. С одной 

стороны, неустанно трудиться для блага общества, с другой, - оставаться 

заботливым семьянином и рачительным хозяином. Корни следует 

искать в родительском воспитании, в высоких нравственных и 

религиозных ценностях, которые исповедовала вся семья. 

О духовных устремлениях и творческих дарованиях нескольких 

поколений семьи Третьякова мы рассказываем постоянно в издаваемом 

фондом художественном, прекрасно иллюстрированном журнале 

"Русское искусство", и даже посвятили этой теме специальный выпуск. 

При поддержке фонда была переиздана ставшая раритетом книга 

воспоминаний дочери Третьякова Александры Павловны Боткиной 

"Павел Михайлович Третьяков в жизни и в искусстве". 

И я приглашаю всех вас на вечера памяти Третьякова, которые 

ежегодно проходят в Третьяковской галереи и чествуют тех, кто 

продолжает великое дело сбережения русского искусства – музейных 

сотрудников, награждая их премией имени великого мецената. Спасибо 

за внимание. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемая Елена Владимировна, спасибо за 

Ваш очень интересный рассказ. Огромное спасибо за приглашение. Я 

уверен, многие здесь его воспримут положительно и придут посмотреть 

на ваши экспозиции, послушать ваших замечательных лекторов. 

Спасибо Вам большое. 

Теперь слово предоставляется Елене Александровне Байер, 

директору детского дома города Азова. 

Пожалуйста. 

Из достаточно далекого Азова приехала к нам Елена 

Александровна, чтобы рассказать о своем житье-бытье. 

Будьте добры. 
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Е.А. БАЙЕР, директор детского дома г. Азова, председатель 

Ростовского  регионального Всероссийского общественного движения  

«Матери России» 

Прежде всего, мне хотелось бы поблагодарить людей, которые 

пригласили меня сюда выступить и представить интересы детей-сирот. 

Дело в том, что я сама воспитывалась в детском доме, с трех лет прошла 

все этапы детдомовской жизни. Никогда не было семьи, никогда не 

видела я своих родителей. На сегодняшний день уже 14 лет работаю 

директором детского дома. 

Буквально недавно я закончила свою научную работу по теме 

"Педагогическая система формирования жизнестойкости детей-сирот в 

условиях детского дома". Это сочетание свойств и качеств личности, 

направленных на преодоление трудностей, самостоятельное 

планирование и ответственность в выборе жизненного пути. 

Уважаемый Александр Порфирьевич, Ваше 

Высокопреосвященство, участники Рождественских чтений! Когда мы 

говорим о национальной идее России, мы имеем в виду формирование 

у народа достаточно определенных мировоззренческих, 

социокультурных установок. Нельзя себе представить стабильное 

российское общество без крепкой семьи, поэтому одним из элементов 

национальной идеи является семья. 

Совершенно ясно, что каждый руководитель государственного 

уровня, представитель педагогической общественности, каждый 

специалист, работающий с детьми и родителями, должен видеть ту 

модель семьи, которая способна организовать и активизировать процесс 

духовно-нравственного становления будущего поколения. 

Колоссальный опыт воспитания подрастающего поколения 

бережно сохранило и донесло до наших дней православное казачество. 

В нашем Донском крае именно семья, кровная родня являются 

исконными символами казачества. Духовно-нравственное воспитание в 
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казачьей семье имеет преемственность поколений, основанную на 

семейных традициях, жизненных принципах, устоях и ценностях, 

которые сложились вследствие естественного исторического процесса. 

У казаков семья являлась главным воспитателем. На казачьей 

земле не было брошенных детей, так как казаки забирали сирот в свою 

семью и воспитывали в своих традициях. Воспитание детей в казачьих 

традициях опирается на приоритет личностного долга казака, защите 

Отечества, уважение к главе семьи, рода, государства. Главными 

качествами личности считались трудолюбие, честность, общительность, 

радушие и добрый нрав. 

Семья выступает носителем этих традиций и способствует 

формированию основ гражданской позиции будущего защитника 

Отечества, сохраняя основной набор представления ценностей, 

фольклора, обычаев и навыков разноплановых видов деятельности, 

передаваемых от старшего поколения к младшим. Особое значение 

предавалось в семье здоровому образу жизни, физической закалке, 

трезвости, чистоте. 

Коллеги, неотложные государственные задачи сегодня состоят в 

воспитании гражданственности и патриотизма, но редко кто связывает 

их воедино с феноменом семьи, ее трансформации, нравственности и 

морали, заложенных именно в ней. Новые приоритеты в изменении 

государственной политики в отношении социального института семьи 

должны опираться, в том числе и на позитивный опыт казачьих 

традиций. 

На базе детских домов Ростовской области уже шесть лет 

работают школы принимающих родителей. Так, в казачьем детском 

доме города Азова уже успешно обучены 250 принимающих родителей, 

и ни один из них не вернул ребенка обратно в детский дом. 

(Аплодисменты.) 
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Уважаемые коллеги, несмотря на усилия государства, 

общественности, сегодня не все дети-сироты имеют возможность 

воспитываться в семьях. И, конечно, для таких детей совершенствуются 

условия семейного воспитания на базе детских домов Ростовской 

области, где созданы модели и программы семейного воспитания, 

адаптированные к тому социуму, где будет проходить дальнейшая 

интеграция выпускника. 

Например, на базе детского дома города Азова создана система 

воспитания на основе донских казачьих традиций. Она работает уже 

более 13 лет и имеет положительные результаты. Из 56 выпускников за 

13 лет 40 обучаются или закончили академии и университеты России, из 

них 100 процентов выпускников воспитывают своих детей в семье, 40 

процентов выпускников работают в структурах власти, органах 

исполнения наказаний, таможенной и госслужбах, юристами в 

администрации города, занимаются адвокатской деятельностью, несут 

нелегкую миссию педагогов в детских домах Ростовской области, 

работают учителями в общеобразовательных школах и воспитателями в 

дошкольных учреждениях, служат по контракту в рядах Российской 

Армии. У всех создана или спроектирована модель будущей семьи. 

Поощряется нами и стремление отдельных мальчиков и девочек к 

поступлению в Свято-Тихоновский университет Москвы и в 

Ростовскую семинарию после выпуска из детского дома. 

И в заключение хочу отметить: педагогика казачества 

предоставляет большие возможности воспитанию нравственности, 

доброты, трудолюбия, патриотизма, терпимости. Восстанавливая 

духовную связь прошлых поколений и современного казачества через 

семью, мы можем приумножить истинно духовные ценности. 

Современный педагог должен изучить положительный опыт прошлого 

поколения и постепенно, последовательно и систематически 
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реализовывать его в воспитании личности, возрождая традиции 

народной педагогики. 

Возвращаясь к национальной идее, мы с легкостью понимаем, 

что без крепкой семьи нет сильного государства. Предлагаем 

рассмотреть в качестве национальной объединяющей идеи России 

посыл "За веру, семью и Отечество. Крепкая семья – сильная держава". 

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, Елена Александровна, спасибо за добрые 

слова, мудрые советы. 

Слово предоставляется председателю Синодального отдела по 

взаимодействию Церкви и общества протоирею Всеволоду Чаплину. 

Пожалуйста, отец Всеволод. 

Протоиерей Всеволод ЧАПЛИН, председатель Синодального 

отдела по взаимодействию Церкви и общества Русской Православной 

Церкви 

Хочется надеяться, что год празднования 700-летия преподобного 

Сергия Радонежского станет не только годом торжеств, но и годом 

размышлений о том, что для нас значит наследие преподобного Сергия 

Радонежского, Игумена земли Русской. История – это не только 

прошлое. Это прошлое, настоящее и будущее. Оглядываясь на многие 

века нашей прошедшей истории, нам нужно попытаться понять, что она 

значит для того, как мы сегодня строим свою жизнь и как мы 

планируем строить наше будущее. 

Преподобный Сергий жил давно. Но это не значит, что его 

наследие имеет отношение только к иным обстоятельствам истории - не 

к тем обстоятельствам, которые переживаются нами сегодня. Как раз 

наоборот: пример преподобного Сергия, пример его послания, его 

действия очень нужен нам для того, чтобы сегодня осознать, куда идти 

стране. 
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Преподобный Сергий духовно воскресил наш народ в условиях, 

когда многие опустили руки. В условиях, когда над нами довлел во 

много раз более мощный, чем мы сами, противник, довлела во много 

раз более мощная внешняя сила. В условиях, когда многие считали 

невозможным самостоятельный выбор народом исторического пути. В 

этих условиях преподобный Сергий смог практически в одиночку 

изменить духовный и исторический путь народа. Он способствовал 

объединению русских земель в период раздробленности и кризиса 

единства. Он смог бросить духовный вызов всему тому пессимизму, 

который окружал этот период истории: рядом - довлеющий над тобой 

мощнейший неприятель, люди не верят в то, что могут взять свою 

судьбу в свои руки, страна раздроблена. Куда, вроде бы, идти? Нужно 

подчиняться обстоятельствам, нужно делать все, чтобы не раздражать 

этого более сильного недруга, который тогда еще мог раздавить ту 

историческую Русь, наследниками которой мы являемся. 

Перед Куликовым полем наверняка многие выражали такой 

скепсис. Недаром преподобный Сергий боролся с сомнениями, которые 

были в душе князя Димитрия Донского - и разрешил эти сомнения, и 

помог сделать так, чтобы Россия не испугалась выйти на битву, которая 

и сделала ее, в конце концов, великой страной, дала ей внутреннюю, 

духовную независимость.  

Да, тогда многие сомневались. Спрашивали: а может ли страна 

победить? Стоит ли идти на это Куликово поле? Стоит ли стремиться к 

самостоятельному выбору исторического пути? И в этих условиях тихий 

и скромный инок, у которого не было денег, власти, оружия, - 

переломил историю, придал ей новый вектор, оказался более весомым, 

чем вся мощь оружия, денег и власти противостоящей цивилизации. 

Воля одного человека, духовная просвещенность одного человека 

победила мощную многотысячную Орду и, главное, и победила все 

расчеты, сомнения, раздробленность, вражду русских людей, все то, что 
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мешало собрать волю в кулак - и одержать победу, и найти свой 

настоящий исторический путь. 

Это для нас сегодняшних - великий пример. Сегодня нам нужно 

ясно осознать: Россия и вся восточнохристианская цивилизация 

сохранят себя и духовно, и физически только в том случае, если будут 

полностью самостоятельными, если не окажутся ни под чьим внешним 

влиянием, если найдут в себе силы не бояться никакую сколь угодно 

мощную внешнюю силу. 

Завет преподобного Сергия говорит о том, что нам нужно самим 

определять свою судьбу, нам нужно православное цивилизационное 

действие в формировании права, в международных отношениях, в 

определении ценностных приоритетов. Нам не нужно стесняться 

говорить: для нас вечная жизнь важнее временной, общее важнее 

частного, духовное важнее материального, сакральное выше и важнее 

земного. Вот в этом контексте хотелось бы дать определенный ответ 

уважаемой Наталье Дмитриевне Солженицыной, которая сегодня 

выступила.  

Я не одобряю любых поступков православных общественников, и 

если Вы заметили, стараюсь на них влиять. Некоторые из тех, кто еще 

недавно нападал на людей на улицах, сейчас стали себя вести несколько 

более сдержанно. И акция в театре, о которой Вы говорите, все-таки 

была акцией, связанной исключительно со словом, а не с какими-то 

более жесткими действиями. Но для меня равно важны человеческая 

жизнь и святыни. Я уверен, что за святыни нужно умирать. Не должно 

быть такого в нашем обществе, чтобы эти святыни попирались. Если в 

ходе спектакля оскверняется распятие, если оскверняются, возможно, 

освященные священные предметы, если хулится имя Христово, это не 

только нарушение закона, который, слава Богу, действует в нашей 

стране, это нарушение высшей правды. Святыни и человек равночестны 

как ценности. 
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Осквернять святыни ничем не лучше, чем убивать людей. И если в 

нашей стране ставятся такие спектакли, и  власть их не останавливает 

силой закона, – это позор для нашей страны. Позор, с которым страна 

дальше жить не может. 

Нам нужно перестать бояться созидать на основе наших 

ценностей, на основе наших приоритетов общественное устройство.  

Завет преподобного Сергия говорит нам о необходимости 

единения. Опасность раздробленности, опасность той идеи атомизации 

общества, которую нам сегодня активно пытаются предложить, для 

России всегда была губительной, поэтому нам и нужно максимально 

ясно сказать: мы не будем строить свою жизнь по законам 

атомизированного общества. Мы будем делать все для того, чтобы 

коллективная воля народа проявлялась как историческая воля и 

объявлялась главным, что должно присутствовать в нашем 

общественном устроении. 

Завет преподобного Сергия говорит нам о необходимости воли к 

свободе и к победе. Происходящее сегодня на Украине еще раз 

напоминает нам о том, как печально отсутствие воли. Небольшая 

группа людей, ведомых, как я считаю, ложными  и с богословской, и с 

общественной точки зрения взглядами, позволяет себе то, что не может 

позволить себе и большой народ: позволяет себе изнасиловать 

исторический выбор и волю целого народа. Сегодня для православного 

христианина очень важно иметь собственную твердую волю к 

гражданскому и цивилизационному действию. Точно так же всей нашей 

восточнохристианской цивилизации, всем народам, которые скреплены 

историческим выбором, сделанным в Киевской купели, нужно помогать 

тем, кто испытывает кризис воли перед лицом нашествия новой Орды. 

Однозначно понятно, что будущее Украины сегодня уже будет решаться 

не без участия внешних сил. Не получится, очевидно, ограничиться 

внутринациональными процессами, и значит, вмешательство будет - то 



 

89 

или иное. Значит, возможно, вмешательство тех сил, которые не хотели 

бы, чтобы Украина оставалась частью восточнохристианской 

цивилизации. И, значит, преодолеть то, что происходит сегодня, 

возможно только через участие всей цивилизации, скрепленной общей 

историей, в судьбе народа Украины. И участие это нужно принимать, не 

обращая внимания ни на какую новую Орду, не думая о том, что нам 

скажут или что о нас скажут даже в преддверии самых значимых для нас 

событий, которые будут происходить в Сочи. 

Завет Преподобного Сергия говорит нам о любви - о любви друг 

ко другу, которая неотделима от любви к Отечеству и народу. Да, есть 

ложная любовь – это любовь без жертвы, это любовь в обмен на что-то, 

это любовь к себе, которая, с моей точки зрения, вообще любовью не 

является. 

На самом деле любовь – это вовсе не приятие любого проявления 

человеческой индивидуальности. Такие проявления могут быть добрыми 

и злыми, хорошими и плохими, животворящими и гибельными. Любовь 

- это забота о настоящем благе того, кого ты любишь - человека или 

народа. Это забота о том, чтобы такое настоящее благо сопровождало 

жизнь человека и народа и в этой жизни, и в вечности.  

Спасибо. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, уважаемый отец Всеволод Чаплин. Мы, прежде 

всего, хотели бы от имени Оргкомитета поблагодарить Вас за активное 

взаимодействие, потому что в любое время суток, всегда, какой бы 

вопрос ни возник, звонишь отцу Всеволоду, он не обижается. Я вчера 

последний раз позвонил ему где-то в районе часа ночи, нужно было там 

еще что-то подвезти, или чуть раньше, ну, это не факт, ну, в неурочное 

время позвонил. 

А что касается наших чтений, они тем и хороши, что здесь 

собрались очень подготовленные люди, здесь разные точки зрения 
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высказываются, о которых надо думать, которые надо защищать, 

каждый – свое. 

И поэтому мы благодарны и Наталье Дмитриевне Солженицыной 

и Вам, что вот такая товарищеская, добрая, интеллигентная полемика 

здесь, в этих залах присутствует. 

На самом деле сенаты так устроены, что здесь не кипят 

митинговые страсти, и совершенно не случайно, очевидно, отец 

Всеволод рассказал об Украине. Да? Вот сразу эта картинка всплывает 

перед глазами. Вот там полемика с применением, так сказать, 

зажигательных смесей идет. Не хотелось бы. А здесь у нас идет такой 

очень хороший, доброжелательный диалог. 

Поэтому спасибо большое, отец Всеволод. 

Слово предоставляется председателю Патриаршей комиссии по 

вопросам семьи, защиты материнства и детства протоирею Дмитрию 

Смирнову. 

Пожалуйста. 

Отец Дмитрий – очень популярный человек. Мы очень рады, что 

он нашел время приехать. Чувствуется, что это было не очень просто. 

Спасибо Вам большое за Ваше присутствие, за Ваше слово. 

Протоирей Дмитрий СМИРНОВ, председатель Патриаршей 

комиссии по вопросам семьи, защиты материнства и детства 

Ваше Высокопреосвященство, дорогой Александр Порфирьевич! 

Да нет, для меня это огромная честь. Я бы и не посмел уклониться от 

такого приглашения, хотя пришлось несколько опоздать, потому что 

допрежь того был в Госдуме. И там тоже на похожие вопросы 

приходилось отвечать. 

И я очень благодарен всем, выступающим здесь, и тем, кого я 

даже не слышал, потому что 90 процентов того, что я хотел сказать, уже 

сказано, повторяться незачем. Ну, раз Александр Порфирьевич 
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разрешает полемику, для полемики скажу то, что меня постоянно 

раздражает: две вещи. 

Первая – это когда говорят, что Россия многоконфессиональная 

и многонациональная страна. Но ведь и Люксембург, и Соединенные 

Штаты, и Новая Зеландия - тоже. Я даже когда-то (сейчас уже перестал 

об этом говорить) объявлял премию в 10 тысяч долларов тому, кто на 

глобусе найдет не многонациональную, не многоконфессиональную 

страну, но почему-то только о России мы это постоянно слышим. Я не 

понимаю, почему. Это первое, что меня раздражает. 

А второе – словосочетание… Представляете, до чего дошло: даже 

в тех тезисах, которые готовили мои сотрудники, звучит такое 

присловье "институт семьи". Разве семья – это вообще изобретение 

людей, как армия, прокуратура, Совет Федерации? Вот это все – 

институт, а семья – это не институт. Как так? Ну, для института 

создания семьи человек создал женщину, да? А потом сделал такую 

институцию, в которой женщина рожает мужчине детей, они вместе 

живут, и вот у них семья? 

Но нет, это божественное устройство, институция, извините, ни 

при чем. Это тоже нужно нам глубоко понять и не повторять этих 

странных коммунистических глупостей. Потому что если это институт, 

тогда мы можем ликвидировать его и создать другой, что прекрасно на 

Западе и исполняется. Нет уж! Семья – это божественное устройство. 

(Аплодисменты.) 

Но, к сожалению, мы заражаемся этими терминами, этими 

инфекциями, которые идут с Запада, и они из-за частого повторения 

становятся чем-то таким якобы очевидно неоспоримым, что на самом 

деле прямо противоположно и замыслу божиему, и нашему 

представлению о самих себе. 

Теперь по поводу высказанных здесь разных пожеланий: "мы 

должны", "надо", "халва, халва". Что же нам нужно? Мне кажется, 
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нужны две вещи. Святейший Патриарх и отец Всеволод сказали об этих 

двух вещах, которые содержат в себе и третью. Почему один человечек в 

заплатанном, так сказать, подряснике, но, правда, физически очень 

сильный человек, смог преодолеть черную тучу Золотой Орды и 

вдохнуть силу в наш русский народ? Потому что он был с Богом. Эта 

сила, которую он возымел, была от Бога, и Святейший перстом свой 

десницы указал на небо. 

Те люди, которые нас не любят, не любят и Господа нашего 

Иисуса Христа. А то, что не любит человек, - как учил старина Фрейд в 

книге "Подсознание обыденной жизни", - вытесняется из его сознания. 

Но не учитывать фактор Бога - безумие. Поэтому Россия, собственно, 

до сих пор и жива, но, правда, еле жива. Потому что по уровню всяких 

болезней, даже у школьников, и по уровню и скорости вымирания нам 

осталось, от силы, полвека существовать - и как народу, и как 

государству. И, как сказал один человек, сейчас мы очищаем Арктику. 

Для китайцев, что ли, стараемся? Бочки оттуда вывозить будем и так 

далее? Несмотря на всю статистику, трудно как-то осмыслить то, что 

если 100 лет назад, в царствование Императора Николая II, количество 

русских людей увеличилось на 62 миллиона человек, то сейчас мы в 

результате очередных экспериментальных пертурбаций в нашей Державе 

потеряли 20 миллионов, и 25 миллионов осталось за порогом страны. И 

чтобы стать опять русским, требуют какие-то немыслимые документы, 

вместо того чтобы упростить процедуру: приходит человек, говорящий 

на русском языке, показывает советский паспорт - вроде не 

американский шпион - ему тут же выписывают в ЖЭКе новый паспорт. 

Вообще непонятно, что творится. Поучились бы хоть у Израиля. Там, 

как сказал поэт, половина нашего народа живет (или тогда это была еще 

четверть). 

Можно хотя бы это изменить в законодательстве? Чтобы 

Ромодановский (Ромодановский Константин Олегович, руководитель 
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Федеральной миграционной службы) не мучился, - накупить паспортов, 

если не хватает, например, у тех контор, которые выдают их всем 

подряд за бесценок. Сейчас это просто, можно сделать любые печати. 

Просто узаконьте эти паспорта, раз лень напечатать. Но все-таки речь 

не об этом. 

Итак, фактор Господа Бога. А второе, как мы можем приблизить 

наш народ к Господу Богу? Как его вдохновить? Если просто взять 

формальный пример преподобного Сергия, то ничего не произойдет. 

И Господь наш Иисус Христос, когда вышел на Иордан с 

проповедью, продолжил дело Иоанна Предтечи, говоря: "Покайтесь, ибо 

приблизилось Царство Небесное". Поэтому роль Церкви в той ситуации, 

которая происходит сейчас, должна быть главной и огромной, потому 

что только Церковь может изменить сознание нашего народа. 

Покаяние – это изменение сознания, изменение мыслей. В чем 

же состоит это изменение? Ну, в каких-то очень простых вещах, 

которые логически легко объясняются. Детей своих собственных 

убивать нельзя, чужих, даже за деньги, тоже нельзя, и что главная 

ценность, как ты сам знаешь, – это есть семья. И нужно каяться не в 

том, что съел кусок творога в пятницу, а в том, что ты впустил в себя 

греховнейшую мысль.  

У каждого из нас наверняка возникали когда-нибудь или могли 

возникнуть суицидальные мысли в голове - какая-то обида, какая-то 

несправедливость - думаю, вот сейчас удавлюсь, все будете плакать, 

будете знать, но все-таки мы этого не сделали. Но сама мысль, что дети 

нам не нужны, нам хватит одного или двух, чтобы не выглядеть в 

обществе какими-то изгоями? Нет, каждый ребенок – это 

драгоценность, даваемая человеку Богом. Причем это высшее, это то, 

чего нельзя купить. Хотя делаются попытки, наши эстрадные кумиры 

это нам демонстрируют, потом путают: чьё, как, чьи - в общем, темнота 

полная. Но главное, что это такой бизнес-проект,  всем как бы понятно. 
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А Церковь должна сказать свое слово - через Патриарха, через 

Синод, через архиерейский Собор, через каждую проповедь с 

архиерейской кафедры, из каждого храма. Это должно звучать на всех 

программах радио и телевидения - вот в чем мы должны покаяться, 

потому что не любим и не хотим детей. Что это значит? В переводе на 

русский язык это значит: мы не хотим Россию, мы не хотим ее 

продолжения. Мы хотим, чтобы умерла наша культура. Мы хотим, 

чтобы вместо наших церквей были мечети. Мы хотим, чтобы в России 

никогда не было бы ни Пушкиных, ни Некрасовых, ни Лобачевских, ни 

Бородиных - никого. Мы этого ничего не хотим. Мы хотим умереть, 

оставьте нас в покое еще лет эдак на 30, и мы умрем сами. Либо мы 

должны покаяться в том, что приняли эти дьявольские мысли, которые 

убивают наш народ. 

И роль Церкви, духовенства в первую очередь - донести все это 

до каждого человека, который приходит в храм или садится перед 

радиоприемником, когда мы ведем какую-то передачу. 

А что должно делать государство? Государство должно всеми 

способами, всеми своими институтами прекратить доступ к сознанию 

русского человека самоубийственных мыслей. (Аплодисменты.) 

Здесь не может быть никакого плюрализма, потому что это 

смешно – керосином заливать пожар. Наше, слава Богу, уже 

несоциалистическое Отечество в очень серьезной опасности. Речь идет о 

том, будем мы жить или нет. Ну, мы-то уже все люди здесь в годах, но 

моя дочка выходит замуж. Я надеюсь, что у меня будут внуки. И я 

думаю о них тоже. (Аплодисменты.) 

Хотя из загробного мира мне бы хотелось, чтобы с колокольни 

Иоанна Великого несся колокольный звон, а не суры Корана, хотя мне 

тоже это очень нравится. Я вообще - даже Вы сказали, Александр 

Порфирьевич, - что я популярен и у мусульман тоже, потому что то, что 

я говорю, мусульмане тоже принимают. 
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И, кстати, их пафос – вот такое неприятие европейцев, - связан 

именно с тем, что сейчас Европа несет и в исламские государства. Это 

для всех нормальных психически людей неприемлемо. Это просто 

неприемлемо. Это отвратительно. Это греховно. 

Но мы-то в своей стране можем поставить некие такие фильтры 

не только для детей грудного возраста, а вообще для всех. Зачем 

напитывать народ и молодежь всякой мерзостью? Зачем? Зачем 

взрослые люди за деньги убивают следующее поколение? Зачем? 

Русские (как всегда делают русские) гениальное телевидение изобрели 

для того, чтобы уничтожать, или для того, чтобы поднимать его на 

необычайную высоту, когда лучшие профессора, ученые, художники, 

поэты, писатели могли бы в любой глубине России поднимать на 

огромную высоту народ? Бесконечно отвратительная эстрада, 

совершенно пошлая, пополам с матом, все ниже пояса и так далее. Это 

вообще нужно изъять. Да, изъять. Никакой цензуры. Должно быть 

уничтожение этих сорняков. Вот тогда что-то может произойти. 

Государство может здесь помочь. (Аплодисменты.) 

Собственно, все. Я рад, что вы со мной согласны. 

(Аплодисменты.) 

Надеюсь, Наталия Дмитриевна тоже. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое, отец Дмитрий. Благодарю Вас от имени всех 

нас. 

Уважаемые коллеги, больше никто на выступления не записался. 

Мы благополучно проработали с 11 до 15 часов – 4 часа с перерывом. 

Состоялась очень хорошая дискуссия. 

От имени Валентины Ивановны Матвиенко, от имени членов 

Совета Федерации, которых сейчас немного, потому что идет Совет 

палаты (понимаете, у нас конвейер), хочу поблагодарить всех 
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принявших участие и предоставить заключительное слово Митрополиту 

Ростовскому и Новочеркасскому Меркурию. 

Пожалуйста, Владыка митрополит. 

Митрополит Ростовский и Новочеркасский МЕРКУРИЙ 

Уважаемый Александр Порфирьевич, позвольте и мне в свою 

очередь в завершение пленарного заседания первых парламентских 

встреч, которое впервые прошло в Совете Федерации Федерального 

Собрания, от имени присутствующих здесь, особенно от имени гостей 

поблагодарить Вас и оргкомитет Федерального Собрания за 

гостеприимство, за радушность встречи, а в Вашем лице, конечно, 

Валентину Ивановну Матвиенко за всю ту проделанную работу и тот 

конструктивизм, который мы увидели сегодня и услышали в словах 

выступающих с этой высокой трибуны. Спасибо большое. 

И по поручению Валентины Ивановны Матвиенко и по 

благословению Святейшего Патриарха позвольте сегодняшние первые 

парламентские встречи в Совете Федерации считать закрытыми. 

Спасибо. (Аплодисменты.) 

А.П. ТОРШИН 

Спасибо большое. 

Уважаемые коллеги, 21 января 2014 года нашему дорогому 

Митрополиту Ростовскому и Новочеркасскому Меркурию исполнилось 

(всего-то!) 50 лет. Давайте поздравим его! (Аплодисменты.) 

Большое спасибо Аппарату Совета Федерации. 

Огромное спасибо всем, кто помогал Владыке Меркурию.  

      

  

 

 


